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Aquí encontrará un valor en Alza. 

Renault 21 Manager. 
Sólo en una exposicióp de la Red Renault 

encontrará un valor tan seguro como el 
RENAULT 21 MANAGER. 

Elija entre la versión GTS - GTX o GTD. 
Las tres ofrecen notables dividendos: 

y Baleares. 
~ precio · 

Aire acond icionado. radiocassette y direcciún 
asistida de serie. Y el interés añadido de su 
excelente equipamiento. 

Tres valores en alza capaces de rentabilizar 
su inversión. 

Renault 21 Manager. 
Alto Interés. 

TAF 
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11 La batalla de la vivienda 

Las espadas están en alto por lo que a la vivien
da de precio tasado se refiere ... Mientras mu
chos vecinos esperan las listas de solicitudes y 
el proyecto de estas viviendas, los propietarios 
del suelo iniciaron días atrás una serie de acu
saciones contra el Ayuntamiento por considerar 
que no tiene derecho a expropiarles los terre
nos de El Gurullero . Para el ayuntamiento este 
procedimiento es totalmente legal y ha rechaza
do, a su vez, la oferta planteada por los agricul
tores. Las cantidades que depositarán quienes 
se encarguen de desarrollar El Gurullero servi
rán para que el ayuntamiento lleve a cabo esas 
1.000 esperadas viviendas de precio tasado . 

'7 Entre nosotros: 
' MOISES ROJAS 36 La diabetes 

Llamada también enferme
dad «dulce». La padecen entre 
50 y 100 millones de personas. 
Su característica más notable 
es el trastorno del metabolis
mo de la glucosa. Es una do
lencia incurable aunque pue
de ser controlada perfecta
mente. El Dr. Brochet les ofre
ce muchos más datos sobre 
esta enfermedad que tiene 
gran incidencia en los países 
desarrollados. 

20 Reportaje: Al final del viaje 26 Entrevista con ... 
PEDRO CASTRO 

Cientos de coches son abandonados a lo largo del año en nuestras calles. A 
sus propietarios, en la mayoría de casos, parece importarles bien poco los per
juicios o molestias que sus automóviles puedan estar ocasionando. Ahora bien, 
cuando los agentes retiran el coche, por muy deteriorado que esté, suelen ser 
insultados o increpados por los dueños de estos vehículos tal y como queda re
flejado en el reportaje que ilustra estas páginas. Este problema no deja de resul
tarle molesto y costoso al ayuntamiento que suele gastarse anualmente varios mi
llones de pesetas en la retirada de estos «inútiles» automóviles. 

18 Re20rtaje: Todos contra el fuego 
El parque de bomberos getafense, según denuncian sus profesionales, necesi

ta mayores medios materiales y humanos. Las carencias de este servicio queda
ron patentes este verano: durante el mes de agosto el parque sólo dispuso de 
cuatro bomberos disponibles. El Progreso de Getafe pasó un día con ellos para 
conocer más de cerca cómo desarrollan su actividad diaria. Una profesión en 
la que el riesgo suele acompañarles constantemente. 

El Progreso de Getafe no se hace 
responsable ni comparte, necesa
riamente, las opiniones y declara
ciones vertidas en los artículos de 
sus colaboradores. 
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CARTAS AL DIRECTOR 
A JOSE LUIS RIVAS 

El Comité Ejecutivo Local de Nuevas 
generaciones del Partido Popular de Ge
tafe, quiere expresar su rechazo por el 
cierre ilógico que el Ayuntamiento ha 
efectuado contra algunos bares y pubs. 
Así como nuestra firme oposición a las 
amenazas de clausura que su Delegado 
de consumo, Sr. Rivas ha realizado en 
el artículo «Beber se pondrá complica
do» del número 16 de El Progreso de 
Getafe. Cierres ilógicos porque según 
analiza el Sr. Rivas en el artículo, los jó
venes bebemos en la vía pública debido 
a que la mayoría de estos locales «no 
cumplen los aforos ... ». Nada más lejos 
de la realidad. El Sr. Rivas se debería de 
haber enterado antes de emitir juicios 
gratuitos de que los jóvenes de Getafe, 
de Madrid y de todos los puntos de Es
paña hablamos, bebemos y estamos en 
la calle porque nos gusta y queremos, in
dependientemente de que los estableci
mientos estén llenos o vacíos. 

Desde la irreflexión, el Sr. Rivas dic
ta como medida que «los establecimien
tos van a tener que ceñirse a que las per
sonas consuman dentro», amenazando 
a los disco pubs con que «aquellos que 
no cumplan serán sancionados». A los 
jóvenes nos molesta la prepotencia del 
Sr. Rivas cuando nos quiere imponer 

Las cartas dirigidas a esta sección de
ben ser lo más breves posibles para que 
podamos publicar el mayor número de 
ellas. Sugerimos un máximo de 30 lineas 
de 60 pulsaciones cada una. 

La dirección de EL PROGRESO DE 
GETAFE se reserva el derecho a con
densarlas o recortarlas en función del 
número de cartas recibidas o de una ex
cesiva extensión de las mismas. Las car
tas han de enviarse a la calle Escaño 37, 
3-G, a nombre de esta revista. 
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sus gustos personales pues a su pobre ar
gumentación añade «no me preocupa 
ser impopular ... Además no soy aficio
nado a salir por ahí a tomar copas». Sin 
embargo, el delegado de consumo, que 
también lo es de relaciones instituciona
les, no nos impone otros gustos suyos 
como las opíparas y fastuosas comidas 
que esta delegación organiza a cargo del 
presupuesto municipal. Por último, en 
el tema de los ruidos se dedica a casti
gar a determinados locales ignorando 
-no sabemos porqué razón- a una in
mensa mayoría de los establecimientos 
que a buen seguro padecen peores con
diciones y molestan más. 

Por todo lo expuesto hemos solicita
do del alcalde la apertura de los bares 
y pubs que han clausurado y que se de 
un plazo razonable, de un año o año y 
medio, para que no algUnos sino todos 
los disco pubs de la población puedan 
adaptar sus instalaciones a la normati
va de ruidos ... 

CARMEN PLATA ESTEBAN 
Pta. NN.GG. de Getafe 

CALIDAD TELEFONICA 
Soy una de esas personas que, gracias 

a Dios, no ha de utilizar el teléfono con 
mucha frecuencia porque sino creo que 
acabaría desesperándome. Es inaudito 
que este servicio en nuestro país funcio
ne a unos •niveles que no se dan en nin
gún otro país desarrollado. No hablo ya 
del tiempo que uno tiene que perder 
cuando uno lfama fuera de su región o 
ciudad, porque o bien tiene uno que lla
mar varias veces porque se suele escu
char muy mal (sobre todo en fin de se-

mana) o bien tiene que estar insistien
do continuamente porque las líneas es
tán sobresaturadas. A los responsables 
de Telefónica ¿no les parece ya abusivo 
el precio del teléfono, como para que en
cima tengamos que sufrir un servicio de 
tan pésima calidad? Pero ya lo que re
sulta el colmo es cuando llamas a cual
quier otro punto de Madrid y, sin ton 
ni son, se te corta la comunicación por 
las buenas (vamos como si de una cabi
na se tratara y a uno se le hubieran aca
bado los duros). Teniendo que volver a 
llamar hasta incluso dos y tres veces y 
no precisamente por haber tocado al 
aparato. Me han comentado al respec
to, que esto suele suceder con cierta fre
cuencia y parece ser debido, según di 
cen, a que así Telefónica factura más 
porque siempre son los primeros mo
mentos de la llamada los que más cues
tan. No acabo de creérmelo porque me 
parece muy fuerte, pero lo que sí pien
so es que si muchos ciudadanos que te
nemos el mismo problema nos quejáse
mos del mal servicio telefónico, a buen 
seguro que la política de esta compañía 
debería cambiar. ¿No creen? 

MARIO HERNANDEZ 

La ~uolicioao oe 
El Pro~re~o oe Getaf e 

e~ una invmion rentaole 

Departamento de Publicidad 
Teléfono 682 64 54 



MALOS OLORES 
Tengo entendido que la policía ha sor

prendido a más de un vecino echando 
sus basuras en los contenedores de la ca
lle a horas no permitidas con la consi
guiente multa que eso implica. Sin em
bargo, esta medida no ha impedido que 
durante estos días de agosto muchos 
contenedores sigan despidiendo un de
sagradable olor provocado por los des
J')erdicios que durante el día se «cuecen» 
debido a las altas temperaturas. No di
go que a veces no se pueda tener un des
cuido pero creo que los que se saltan a 
la torera este tipo de recomendaciones 
deberían ser más duramente sanciona
dos porque el resto no tenemos porqué 
sufrir, además del calor y el agobio, ese 
mal aroma que hay en algunas de nues-
tras calles. · 

RICARDO MARTIN LOPEZ 

<MODA» ABUSIVA 
La «moda» que se ha extendido des

de hace unos meses en bastantes bares 
de Getafe y también de la capital de te
ner que poner cinco duros para poder 
llamar por teléfono me parece un abu
so. Esta triquiñuela que emplean los 
propietarios de estos establecimientos 
para seguramente ganar más dinero, a 
costa del teléfono, puede volverse en su 
contra porque a la larga muchos opta
rán por cualquier cabina u otro teléfo
no, más o menos cercano para evitar re
galar esas monedas que se queda el bar 
por la «cara». 

ROBERTO ANDRADE 

RESTAURANTE 

PARQUE DE AHUMADA 
VALDEMORO 

EorroRIAL 

Confusión innecesaria 
LAS primeras 1.000 viviendas de preci~ t~sado q~e se quieren constru~r 

en nuestra localidad para el año proximo estan levantando, ademas 
de mucha expectación, una cierta confusión innecesaria y no deseada. 

Confusión y expectación cuya responsabilidad apunta hacia nuestros políti
cos. Porque ninguno de ellos - incluidos los de la oposición- ha sabido ex
plicar con eficacia el proyecto de las viviendas «públicas». Y, la prueba está 
en que los vecinos no saben con exactitud la cantidad de viviendas que se van 
a levantar (¿l.000,3 .000,4.000,8.000 ... ?) y, mucho menos, los trámites que se 
van a seguir o el papeleo que es necesario cubrir. Para muestra, basta con acer
carse todas las mañanas al ayuntamiento y comprobar la cantidad de perso
nas que acuden para «apuntarse» en una lista que todavía tardará en rea~i~a~
se. Claro está que podrían evitarse el paseo y «esperar sentados» a que se m1c1e 
la redacción del proyecto, y sobre todo, el estudio de demanda, vitales para 
cuantificar y localizar las necesidades de la población. 

Por el momento, la actuación municipal se ha dirigido a iniciar la expro
piación de los terrenos de el Gurullero para poder desarrollar allí 800 vivien
das de renta libre, encontrándose con las oposición frontal de los dueños del 
polígono que no quieren ser expropiados. La respuesta de estos vecinos ha 
sido proponer al ayuntamiento un acuerdo urbanístico, inviable ahora mis
mo, que les permitiría hacer una «beneficiosa» operación a cambio de permi
tir la construcción de 2.500 viviendas de precio tasado. Está claro que los pro
pietarios de los terrenos no tienen intención de favorecer las viviendas públicas 
sino que su interés se centra en obtener unos «pingües» beneficios. Son mu
chos miles de millones los que «sobrevuelan» en este asunto. 

CON el proyecto de El Gurullero se pretende obtener di?-ero para pod~r 
comprar los terrenos que permitan desarrollar las pnmeras 1.000 vi
viendas de precio tasado. Sin embargo, las previsiones de que estas 

viviendas puedan comenzar a construirse en enero de 1990 no se van a cum
plir. Es más, esta publicación está en condiciones de asegurar que la primera 
piedra no tiene visos de ser colocada hasta, como mínimo, mayo del ese año. 

No cabe la menor duda que se ha pecado de precipitación, quizás porque 
este asunto conlleva implícito un inusual interés social. Por este motivo, no 
estaría de más que realizase una buena campaña de información para que na
die continúe con falsas expectativas. Un proyecto tan importante y vital como 
el de estas viviendas no debe ser malinterpretado o «desvirtuado». De. ello 
ya se está encargando los especuladores ... 

BAGARCIVA, SAL 
GASOLINERA Y LAVADO AUTOMATICO 

.· CALVARIO, S/ N. (Frente Base Aérea) 
Teléf.: 682 23 94 . 
28901 GETAFE (Madrid) 
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Fíat Tipo.Elegido coche del año 1989 

ABRIMOS SABADOS Y DOMINGOS 

en Europa. 

Autopista Autovisie 

L'.Equipe Quattroruote 

Vi Bilagare Stern 

Sunday Express Magazine 

BflfJfll 
Concesionario Oficial: 

LORENZO SALCEDO, S. A. 
Ctra. de Toledo, Km. 14,500. Tel. 681 62 63. Getafe. Madrid. 

Complejo 
. LAS MORERAS 

• RESTAURANTE 
• SALONES PARA BODAS Y COMUNIONES 
• SALON PRIVADO PARA COMIDA DE EMPRESAS 

AMPLIO 
APARCAMIENTO 

GRATUITO 

• CAFETERIA PUB 
• AMPLIAS TERRAZAS Calle Madrid, 143 antiguo (ñnal) 

Junto aparcamiento de Renfe en Las Margaritas 

• GASOLINERA Teléf.: 696 21 15 GETJIFE 



ENTRE NOSOTROS 

Pintar a un espejo 
Atan sólo seis meses de haber rea

lizado mi último autorretrato, 
(anteriormente lo hice tres o 

cuatro veces más) me vuelvo a encontrar 
,de nuevo ante el espejo. Esta vez por en
cargo de un público que desea ante to
do una realidad más que un parecido. Un 
autorretrato que ha de comunicar senti
mientos y vivencias más que apariencias. 

La primera pincelada que recibe este 
lienzo es de un azul pálido muy claro: 
mi infancia y mi niñez. Recuerdos sin or -
den pero profundos y muy arraigados. 
El primero se remonta a 1947, cuando 
tan sólo tenía 1 año. Jugaba una tarde 
persiguiendo a las palomas que revolo
teaban tomando con su pico las miga
jas de pan derramadas en la acera del Pa
lacio de Comunicaciones en Cibeles. De 
pronto una paloma voló muy bajo ségui
da por mi entusiasmada vista hasta que 
desapareció entre las ruedas de un auto
bús de dos pisos. Recuerdo el caer lento 
de plumas y el miedo que durante años 
tuve a esos monstruos con rueclas. 

Fui lo que se dice un niño bueno, obe
diente, muy abierto y normal escolar, 
aunque mi padre presumía con las visi
tas cuando a la edad de tres o cuatro 
años recitaba de carrerilla, a instancias 
suyas, las provincias españolas. Pero so
bre todo era muy sensible y sentimental: 
una emoción fuerte, como mi Primera 
Comunión, podía hacerme subir la fie
bre a 38 grados; también por un disgusto. 

LA época de estudiante, interno en 
un colegio-seminario, está llena 
de muchos recuerdos. Desde el 

principio, el latín fue la asignatura rei
na y las horas de estudio ocupaban el 
mayor tiempo de la jornada. Allí fui des
cubierto como un excelente cantor. Me 
educaron convenientemente la voz para 
solista del coro de la iglesia y las zarzue
las que sólo en grandes ocasiones repre
sentábamos. Cuando cambié la voz lo 
asumí como un paso necesario para de
jar atrás al niño. Y cambié la voz por los 
pinceles y el óleo. También me dijeron 
que podía hacerlo. De mi primer contac
to con la nueva actividad se me quedó 
grabado sobre todo el olor del aceite 
mezclado con cada color, en particular 
el amarillo limón y el verde esmeralda. 

Salí del colegio por la misma razón 
por la que entré. Nadie influyó ni en lo 
uno ni en lo otro. Comencé enseguida a 
alternar los estudios de publicidad con 

el trabajo en la misma materia. Hoy, a 
la vista de lo que hay, reconozco que los 
jóvenes de entonces teníamos suerte: tra
bajar para pagarte los estudios y satis
facer tus aficiones. Mi primera actividad 
estuvo relacionada con la publicidad, la 
promoción de ventas y las relaciones pú
blicas. Ello me llevó a realizar magnífi
cos viajes: Méjico, Egipto, Israel, Italia, 
Dinamarca, Grecia, Turquía, Francia ... 
De ellos siempre procuré asimilar la cul
tura de sus pueblos, el conocimientos de 
sus costumbres y sus gentes. Los sitios 
sagrados me impresionaron: Efeso, Na
zaret, Belén, Jerusalén y aquellos tam
bién sin connotaciones cristianas como 
Troya, el Muro de las Lamentaciones o 
las construcciones Aztecas y Mayas. Vi
vía los momentos históricos de aquellos 
lugares. Me considero un sentimental so
ñador. 

PARALELAMENTE cultivaba mi 
gran afición: la pintura. Mi pri
mer trofeo fue en 1.976, obte

niendo en un concurso la medalla de oro. 
El año siguiente volví a conseguir el mis
mo premio. Esto y las primeras ventas 
de cuadros afianzaron mis inclinaciones 
artísticas. Hablando de aficiones puedo 
decir que no conozco el aburrimiento. 
Aunque en menor escala me gusta la fi
latelia, la numismática y la paleontolo
gía. Disfruto de mis salidas a los Mon
tes de Toledo en busca de fósiles . 

PERSONAL E INTRANSFERIBLE 
Moisés Rojas Cabezudo, 43 años, ca

sado y con tres hijos. Nacido en Ma
drid, se trasladó a Getafe en 1970, ciu
dad en la que reside desde entonces. 

Actualmente es el jefe de marketing 
de Peugeot Talbot España S.A. Su afi
ción por la pintura se remonta a 1960. 
Afición que le llevó a estudiar dibujo 
y pintura en el Instituto Parramón y en 
el Círculo de Bellas Artes. A partir del 
76 obtiene varios primeros premios, 
entre ellos dos de la Ciudad de Geta
fe. En 1988 realizó la exposición «Ge
tafe, Historia Viva,, en la Sala Pablo Se
rrano y en el Claustro de la Asamblea 
de Madrid. Este año expuso una se
gunda edición titulada «Getafe Vive•, 
ambas en colaboración con el cronis
ta oficial Manuel de la Peña. También 
ha sido nombrado Getafense del año. 
Es cofundador y vicepresidente de la 
asociación cultural «LA NUEVA 
GRAN PIÑA». 

Me considero emprendedor, constan
te y veo las dificultades como fases ne
cesarias para llegar a la meta. Estoy 
siempre dispuesto a ganar y difícilmen
te emprendo algo sin posibilidades de 
triunfar. Si no lo consigo supero siem
pre la frustración con dificultad pero en 
breve espacio de tiempo. Soy conserva
dor de las costumbres que creo buenas 
porque lo fueron para mí. 

NO tengo ningún sentido del ri
dículo. Hace tres años, en un 
concurso de disfraces celebrado 

en Marbella conseguí, vestido de ancia
na, el primer premio: un viaje a París. 
Puedo asegurar que me presenté y pre
paré para ganar. · 

Me atrae la labor de equipo y la orga
nización de actividades conjuntas. Du
rante los dos últimos años he realizado 
dos exposiciones de pintura sobre la his
toria, costumbres y personajes de Geta
fe. Sinceramente, me gustaría que esta es
tupenda actividad fuera compartida con 
otros pintores de la localidad que como 
yo sienten Getafe. Sigo pintando siem
pre con el deseo y la necesidad de- que 
mis cuadros comuniquen algo, como he 
tratado hoy al pintar a un espejo. 

MOISES ROJAS 
Pintor 
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Ya ha sido declarado espacio natural 

Un parque region~ ((en vías)) 
Getafe quiere contar, y así lo ha solicitado a la Comunidad 

Autónoma, con un parque regional,y todo aquello que implica su 
definición¡ es decir, una serie de medidas para la protección y 

conservación de su entorno. Entorno, que a lo largo de muchos años 
ha venido sufriendo una degradación que en muchos casos es 
difícil de recuperar. Importantes yacimientos arqueológicos, 

especies animales únicas y la proximidad del río Manzanares han 
hecho que sonase la campana de alerta para una zona totalmente 
desprotegida hasta hace bien poco. La guinda la puede poner el 
Tren de Alta Velocidad (TAV), cuyo recorrido puede partir por la 

mitad el futuro parque. Mientras, la Comunidad Autónoma tiene la 
última palabra en la declaración de parque regional. Por el 

momento, el gobierno de Leguina sólo se ha manifestado por un 
espacio natural que afectaría a cinco pueblos: Getafe, Rivas 

Vaciamadrid, Arganda del Rey, Velilla de San Antonio y Madrid. 

Dos informes, uno del departamento 
de Medio Ambiente y otro de la Escuela
Taller, han sacado a la luz datos y he
chos que seguramente conocen pocos 
ciudadanos de Getafe. En otras ocasio-

Aspecto de la ribera del Manzanares 
a su paso por Getafe, cuya recuperación 

está prevista iniciar. 
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nes han sido grupos ecologistas y parti
culares los que han denunciado el pro
gresivo deterioro que venía sufriendo el 
entorno de Getafe. Las actuaciones en 
las lagunas de Perales, con su consi
guiente recuperación, las excavaciones 
arqueológicas y la necesidad de conser
var su flora y fauna han hecho que la 
vista, ya sólo de los getafenses, se haya 
vuelto hacia la ribera del Manzanares y 
sus zonas aledañas. 

La recuperación y conservación de es
ta zona (que sumada a la de los cinco 
pueblos restantes, ocupa 10.000 hect~ 
reas) no es tarea fácil. Sin embargo, el 
objeto de este reportaje es centrarse en 
los terrenos que Getafe, como así lo ha 
pedido a la Agencia del Medio Ambien
te, contempla para el posible parque. En 
tiempos no muy lejanos las leyes han 
amparado los desmanes cometidos en 
todos los aspectos. Yacimientos destrui
dos, cursos de agua contaminados, ver
tidos incontrolados y un río tan turbio 
como los intereses que movían a deter
minados individuos a engordar sus ar
cas llenando de «mierda» parte del pa
trimonio ambiental. 

En la zona de Perales del Río se halla 
quizá la mayor reserva arqueológica del 
futuro parque regional. Se calcula que 
allí se asentaron los primeros humanos 
hace la friolera de 300.000 años (Paleo
lítico Inferior). Ha quedado demostra
do que este lugar era una gran extensión 
de terreno con abundancia de aguas so
meras, rica en vegetación y donde se 

concentraban grandes cantidades de ma
míferos para abrevar, convirtiéndose en 
un punto importante para el hombre del 
paleolítico como zona de caza. El río 
constituyó una importante vía de comu
nicación con el Norte (sierra madrileña) 
y hacia el Este con el Henares-Jarama 
que a su vez derivaba al valle del Tajo 
como arteria de comunicación peninsu
lar. Esto suponía una zona rica en aguas 
y pastos que favorecieron el asentamien
to de diversas civilizaciones. También los 
montes próximos a La Marañosa cons
tituyeron una importante reserva de ca
za. Tras los hombres prehistóricos ven
drían romanos, visigodos, medievales y, 
ya en la época Moderna, existió un se
ñorío de corte rural. 

Todas estas averiguaciones se han po
dido conocer merced a los yacimientos 
arqueológicos que se han ido descu
briendo. Algunos de éstos, sin embar
go, no se llegaron a encontrar debido, 
en gran medida, a los areneros y movi
mientos de tierra que se han realizado 
así como por una urbanización de la zo
na sin ningún tipo de protección sobre 
los citados yacimientos. Por lo que par
te de la historia pasada (y en algún ca
so, más actual) no se llegará a descubrir. 

La carta arqueológica de Getafe, rea
lizada entre 1986 y 1987, puso de mani
fiesto la existencia de 65 yacimientos ar
queológicos de los cuales un 75% se 
encuentran situados en Perales. En és
tos se encontrarían representados todos 
los horizontes culturales. Antes de rea-



!izarse la carta arqueológica se llevaron 
a cabo en 1983 prospecciones que pu
sieron de manifiesto la necesidad de de
clarar la zona de Perales del Río como 
«Zona de Alerta Arqueológica y de Al
to Riesgo de Destrucción». 

Su flora y fauna también merecen un 
interés especial. La ribera del Manzana
res y sus alrededores cuentan con una 
variada vegetación de alto valor ecoló
gico y paisajístico que exigen una pro
tección y conservación para poder ser re
cuperadas. En la zona del futuro parque 
sé pueden encontrar olmos, chopos, 
fresnos, sauces, tamarix. Zonas de jun
cales, abundantes pinos y el relieve na
tural del Cerro de los Angeles son atrac
tivos que añadir a la singularidad del 
lugar. 

Próximo a las lagunas de Perales, 
muy degradadas (situadas sobre terrenos 
yesíferos) se pueden encontrar cultivos 
de secano, olivares y algún viñedo ais
lado. Las propias lagunas, con una con
centración salina elevada y una capa de 
escasa permeabilidad, hacen que exista 
siempre una permanente concentración 
de agua. Estas lagunas están siendo re
cuperadas por los alumnos de la 
Escuela-Taller de Getafe para, en un fu
turo, ser uno de los lugares adecuados 
de asentamientos de aves y otras espe
cies. 

Carrizo, espadaña, eneas, juncos, gra
mas, tarays, chopos, algún fresno y ála
mo blanco y, en general, vegetación de 
zona húmeda forman parte de este sin
gular paisaje. Esto viene a confirmar el 
discurrir (de una u otra manera) de 
aguas en toda la zona, sin olvidar el 
Manzanares y el Arroyo Culebro. 

La fauna es también variada. En es
tos parajes se pueden ver pollas de agua, 
aviones, vencejos, abejarrucos, urracas, 
carriceros, fochas, peces de pequeño ta
maño, ranas culebras de agua, lagarti
jas, pequeños reptiles, artrópodos varia
fos, ratones de campo y topillos. Dentro 
le la fauna destaca la colonia de cerní
;alos primilla, ave falconiforme que ani
da en la Iglesia de Perales y cuya recon
versión se ha previsto para protegerlas. 
Allí se encuentra uno de los núcleos más 
importantes de la Comunidad madrile
ña y de España. Es vital la conservación 
de esta zona donde anidan y viven en di
versas épocas del año especies protegi
das. También conviene destacar la exis
tencia de especies como la cigüeña y 
oropéndola, que llevan visitando y ha
bitando Getafe desde hace mucho tiem
po, como para que deban buscar refu
gio en otros lugares. Si mantener el 
ecosistema mencionado está resultando 
una difícil tarea, debido en gran parte 

GETAFE ______ _ 
al deterioro que se ha venido producien
do, la casi probabilidad de que el Tren 
de Alta Velocidad pase por el futuro 
parque puede constituir la puntilla pa
ra acabar con este paraje natural. 

Según el estudio realizado por REN
FE, al que ha dado el visto bueno el Mi
nisterio de Transportes, el futuro tren 
que enlazaría Madrid con Sevilla en el 
92 atravesaría el posible parque. Todas 
las posibilidades apuntan a que este tra
zado no se va a variar. Sin embargo, no 
es tanto el TAV como su construcción 
lo que puede dañar este ambicioso pro
yecto. No es tan preocupante que el TAV 
pase por el parque sino la ejecución de 
sus obras. Suponemos que la instalación 
de las vías podría conllevar un gran mo
vimiento de tierras, multitud de máqui
nas y hombres trabajando así como 
otros factores necesarios para su ejecu
ción. Es precisamente en estos últimos 
aspectos donde puede darse la batalla 

decisiva para que se hagan compatibles 
un parque regional con el trazado del 
Tren de Alta Velocidad. 

Esta claro que el plan de moderniza
ción de las distintas vías de comunica
ción puesto en marcha por el gobierno
no se va a detener. Las dudas surgen a 
la hora de saber qué sacrificios habrán 
de realizar muchos pueblos en aras de 
unos adelantos a los que no se oponen, 
siempre y cuando la sensibilidad de los 
distintos departamentos sea la adecua
da y no se produzcan los atropellos a los 
que nos tuvo tan acostumbrados la ad
ministración en tiempos pasados. Getafe 
apuesta por la creación del parque re
gional. La CAM ha anunciado, por el 
momento, que se creará un espacio na-

Junto a estas 
lineas, uno de los 

proyectos del 
futuro parque: la 

reconversión de la 
Iglesia barroca de 
Perales del Río en 

una pajarera de 
especies 

protegidas. 
Detalle (foto 

superior) de uno 
de los nidos de 

cigüeñas que 
anidan en este 

lugar. El cernícalo 
Primilla posee en 
esta zona una de 
las colonias más 

importantes 
del país. 

tura! entre los ríos Jarama y Manzana
res. Falta saber si esa zona que ha de re
cuperarse y protegerse será declarada 
parque regional y si contará con las in
versiones económicas suficientes. Este 
punto es quizá el más determinante da
da la situación que vive actualmente la 
comunidad madrileña. Por último, el 
Ministerio de Transportes tiene que dar 
a conocer el proyecto y cómo pretende 
realizarlo. Es el único que puede hacer 
compatible un tren y la naturaleza. Co
meter errores en un tema como este pue
de suponer un desastre irreparable que 
ni los ciudadanos ni la propia naturale
za le perdonarían. 

NICO MENDEZ 
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La batalla de la vivienda 
Este recién estrep.ado mes de septiembre 

ha nacido «caliente» respecto a las tan es
peradas «viviendas de precio tasado». Un 
proyecto sobre el que muchos getafenses han 
depositado sus esperanzas de alcanzar una 
vivienda digna a un precio no abusivo. Pero 
sobre el que ya se ha colocado la primera tra
ba importante: la comisión de propietarios 
del suelo sobre el que se asentarán las vivien
das, que no ha dudado en tachar al ayunta
miento de «especulador» y en anunciar la 
posible paralización del proyecto, vía judi
cial. La batalla se ha iniciado. El motivo: la 
expropiación de El Gurullero. 

El portavoz de la comisión de los propie
tarios de los terrenos (Gurullero, Casar y Es
partales), Pedro Pingarrón, ha manifestado 
a esta revista que el ayuntamiento está espe
culando con nuestros terrenos porque los es
tá expropiando a 265 pesetas y los está ad
judicando a 4.000 pesetas el metro 
cuadrado». Esta acusación ha sido negada 
rotundamente por el concejal de urbanismo, 
Jesús Neira para quien «el ayuntamiento no 
tiene afán especulador, ni mucho menos. Lo 
que hacemos es calificar la zona de El Gu
rullero y acceder a los terrenos por el siste
ma legal de expropiación. En estos terrenos 
hay unas cargas que se han valorado en 1.050 
millones de pesetas. El ayuntamiento no va 
a vender ese terreno por una cantidad dis
tinta. Lo único que ha hecho es realizar un 
concurso en el que se ponen como condicio
nes: aportar cantidad que el ayuntamiento 
estipula; poner los plazos de desarrollo de 
la zona y que los concursantes (promotores, 
cooperativas o propietarios del terreno) ten
gan capacidad y solvencia para desarrollar 
aquella zona. El ayuntamiento ve con bue
nos ojos que los propietarios se unan, con
cursen y sean ellos los que desarrollen el pro
yecto. Además no se produce especulación, 
máxime cuando el dinero obtenido será in
vertido por el ayuntamiento para construir 
las otras 1.000 viviendas de precio tasado». 

Según Pingarrón, «tienen mucha prisa en 
expropiarnos estos terrenos para edificar vi
vienda social. Yo me pregunto ¿porqué el 
ayuntamiento vende los únicos terrenos ca
lificados como urbanos en el ·Sector 111 a 
8.000 pesetas y no desarrolla y aprovecha 
esos terrenos para desarrollar las viviendas 
sociales? Y ¿porqué valora esos terrenos a 
8000 pesetas y a nosotros nos realiza una ex
propiación a 265 pesetas? Está claro que tie
ne que expropiar para pagar el crédito que 
solicitó al comprar al Ministerio de Defensa 
los terrenos de la universidad. Ni más ni me
nos. Una deuda que asciende a 1.050 millo
nes de pesetas». Al respecto, Neira afirma 
que «el dinero que generará El Gurullero no 
tapará ningún endeudamiento sino que.se in
vertirá en comprar suelo suficiente para cons-

truir las viviendas sociales. El ayuntamien
to no tiene ningún agujero gordo que nece
site tapar urgentemente con este concurso». 

Los propietarios, intentado evitar la expro
piación, presentaron al ayuntamiento un 
convenio urbanístico que califican de «gene
roso» y que, según afirman, posibilitaría la 
construcción de 788 viviendas (cuyos terre
nos cederían gratuitamente al ayuntamien
to) y de otras 5.000 viviendas: 2.500 de pre
cio tasado e igual cantidad de renta libre en 
di versas fases. ~<Para ello - explica 
Pingarrón- ampliamos el terreno incluyen
do El Casar y Los Espartales. Se establece
rá un valor de venta fijo para el suelo de las 
viviendas de precio tasado y los comerciales 
cuya adjudicación estaría tutelada por el 
ayuntamiento y los representantes de los 
agricultores. El ayuntamiento tendría capa
cidad de veto en este proceso. Además, el 
convenio propone reducir al mínimo legal los 
honorarios de gestión de arquitectos y apa
rejadores. El valor del suelo de cada vivien
da de precio tasado sería de 800.000 pese
tas. Se trataría de una repercusión mínima». 

Para el delegado de urbanismo la oferta 
no se circunscribe a las viviendas que hay ca
lificadas en estos momentos (o en previsión 
de calificar) sino que es a largo plazo, sobre 
una futura revisión del PGOU para construir 
5.000 viviendas. «La propuesta - señala 
Neira- no es real, todavía no hemos estudia
do la recalificación de ese número de vivien
das. Si aceptásemos la oferta estaríamos ne
gociando sobre cuestiones ficticias. Es decir, 
sería una negociación ilegál puesto que ni si
quiera está modificado el PGOU. La · pro
puesta que hacen es imposible. Sobre las vi
viendas de precio tasado no hay ninguna po-

Pedro Pingarrón. 

Jesús Neira. 

sibilidad de acuerdo. Son viviendas que el 
ayuntamiento tiene el compromiso de cons
truir por un máximo de siete y medio u ocho 
millones para atender la fuerte demanda que 
existe en el pueblo». 

La construcción de viviendas de precio ta
sado ha pasado de ser una ilusión coiectiva 
a una auténtica batalla de unos pocos por 
lograr «meter la cuchara» en un puchero de 
miles de millones. El ayuntamiento se mues
tra firme en su decisión de expropiar los te
rrenos mientras los propietarios mantienen 
que «tenemos nuestros derechos. Estamos 
dispuestos a iniciar la vía de los tribunales 
hasta llegar al tribunal más alto. Si es nece
sario, llevaremos esta cuestión a Estras
burgo». 

Por su parte, Jesús Neira considera que 
«este tema es absolutamente legal, y se ciñe 
al planteamiento de la Ley del Suelo. Un 
ayuntamiento puede expropiar cuando hay 
intereses públicos de por medio. Estamos an
te un caso que contempla la ley dado que 
existe un interés municipal por recuperar 
unas cantidades invertidas e iniciar varios po
lígonos, sobre todo el de las 1.000 viviendas 
de precio tasado. Los propietarios tienen sus 
derechos sobre el suelo. Eso no se se lo nie
ga nadie, la Constitución los ampara. Pero 
esos derechos tienen una valoración econó
mica. Cuando dicen que van a ir a los tribu
nales no sé a qué refieren ... El ayuntamien
to expropia y fija una cantidad. Ellos, 
lógicamente, tienen derecho a oponerse y de
cir que no están de acuerdo con esa canti
dad. Entonces, el jurado de expropiación fa
lla sobre una cantidad definitiva. Pero lo que 
debe quedar claro, y parece ser que estos se
ñores no lo entienden así, es que se trata de 
un trámite legalmente posible». 

El Progreso de Getafe N.0 18/11 
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GETAFE 
El boletín pasa a ser quincenal 

Mejorando lo presente 
A partir de este mes de sep

tiembre el boletín de informa
ción del ayuntamiento acorta su 
periodicidad pasando a ser quin-
• cena!. «Este cambio - explicó a 
El Progreso Jos.é Luis Rivas, 
concejal de Participación 
Ciudadana- no tiene otro mo
tivo que el de acercar mayor in
formación a los vecinos ya que 
no se cubría suficientemente con 
un boletín mensual. De hecho se 
agiliza la-lectura, la noticia es 
más ágil y creemos que así se in
forma más de la actividad mu
nicipal. No pretendemos hacer
le la competencia a otras Esta es la primera portada 
publicaciones locales pues nues- en color que publicó el bole
tra labor está exclusivamente di- tín municipal. 
rígida a la actividad municipal». 

Por su parte, el redactor jefe de esta revista municipal, Gre
gorio González, ha manifestado al respecto que este cambio 
«persigue dos objetivos: por un lado conseguimos una ma
yor fluidez informativa ya que, al reducir el tiempo entre ca
da edición, podemos abarcar mayor información cuya vigen
cia temporal es más escasa; por otro, ampliamos el campo 
del contenido informativo porque muchas noticias se queda
ban fuera o era insuficientemente tratadas. Incluiremos más 
información sobre la comunidad y sobre los pueblos colin
dantes que puedan tener interés para nuestros vecinos. La ex
periencia del número sobre el 10 aniversario nos ha permiti
do encontrar visiones diferentes a cerca de problemas que nos 
aquejan. Por eso, pretendemos introducir artículos realiza
dos por gente especializada que puedan interesar a nuestros 
lectores, aunque no residan en Getafe. Se pretende, en defi
nitiva, ampliar nuestro horizonte y dejar de ser excesivamen
te localistas». Desde estas páginas deseamos una feliz anda
dura al boletín de información municipal en esta nueva etapa 
que inician ahora. 

Segundo siniestro en seis meses 

A pleno fuego 
El Ayuntamiento de Getafe no se salvó de la quema es

te verano. El pasado 8 de agosto un cortocircuito fue el 
causante de que el salón de plenos (ubicado en la tercera 
planta) ardiera esa tarde por entero. Afortunadamente, el 
fuego fue detectado por la secretaria del alcalde, que en 
aquellos instantes se hallaba en la alcaldía; porque de otro 
modo los daños podrían haber sido mucho mayores. No 
obstante, el arreglo de este desaguisado puede costarle un 
buen «pico» al ayuntamiento 
puesto que el fuego no sólo ha 
arrasado con el mobiliario y 
asientos de sus señorías sino 
también con el techo, que se vi
no totalmente abajo. Sin embar
go, esta no es la primera vez que 
las llamas hacen acto de presen

. cia en el salón de plenos. El pa-
sado mes de marzo, también fru
to de un cortocircuito, se quetnó 
el sillón del alcalde y un tapiz. 

Nos encanta[!]~~ 
,, despertarte.-~~~) 
Y no es por f astidiár. 
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300 millones más para carreteras 

Mejorar los accesos 
Próximamente se ejecutarán en Leganés 3 proyectos 

de infraestructura viaria por un importe cercano a los 
300 millones de pesetas. Estas obras están incluidas en 
el plan de inversiones previsto entre la Dirección Gene
ral de Transportes de la CAM y el ayuntamiento para re
solver los problemas puntuales que se originen en las ca
rreteras de este municipio. El proyecto más costoso, casi 
216 millones, se refiere a la construcción del acceso al 
parque metropolitano de Polvoranca cuya primera fase, 
en torno a la laguna de Maripascuala, está ya abierto a 
los vecinos de la zona sur. Los otros dos proyectos son 
el acondicionamiento del tramo de carretera que va des
de el barrio Vereda de los Estudiantes a la intersección 
de la C/. Getafe (19 millones) y el tratamiento de márge
nes de la variante sur (22,5 millones), vía que bordea la 
ciudad conectándola con Getafe, Alcorcón y Fuenla
brada. 

Mientras, según avanzó a El Progreso el concejal de 
Urbanismo, Isidoro Herrero, la Dirección General de 
Transportes estudia las propuestas aprobadas de forma 
unánime por todos los grupos políticos para mejorar el 
tráfico en el municipio. Las soluciones aportadas por la 
comisión de tráfico - y trasmitidas el pasado mes de ju
lio a la administración regional- se circunscriben casi 
exclusivamente al remate de los nuevos viarios como el 
nudo de Solagua y el del entronque con Alcorcón. Estos 
dos accesos plantean ahora graves problemas ya que en 
ambos casos la incorporación se produce por el carril iz
quierdo colapsando a veces este tramo del asfalto con el 
riesgo que se produzcan accidentes y golpes en cadena. 
La solución que se baraja es la posible construcción de 
un paso a distinto nivel. Asimismo, se halla en avanzada 
fase de estudio la conexión de la carretera de Getafe y 
la variante Sur con el nudo de El Carrascal, actualmen
te en construcción. El entronque, señala Isidoro Herre
ro, podría llevarse a cabo a través del polígono de Nues
tra Señora de Butarque. 

A.R. 

FIESTA MADRILEÑA DE 

LA VENDIMIA 
La llegada del otoño, la caída de la hoja o la reco

gida de la uva son los tópicos que simbolizan este mes 
de septiembre. Ni a priori parece que el calor vaya a 
dejar de apretar y los árboles de hoja caduca no abun
dan en nuestros pueblos, masas urbanas del cinturón 
industrial de la capital. Pero ... , tópico vamos a tener 
aunque no tengamos vides. Sin dorados sarmientos, 
sin vendimiadores, sin prensas ni lagares y sin embar
go, vamos a contar con la oportunidad de degustar 
los buenos caldos que nacen en las cepas madrile
ñas. 

La cita tendrá lugar el 16 de septiembre en la plaza 
de la Fuente Honda, sitio con aroma a pueblo des
pués de su remodelación. Ese día encontraréis allí la 
fiesta de la Vendimia de Madrid, que este año deja los 
lares de la capital para trasladarse a Leganés. Es me
nester hacer la ronda para catar y captar el espíritu 
de esos vinos de Navalcarnero, Arganda o San Mar
tín de Valdeiglesias, casi desconocidos pero que, mal 
que les pese a algunos, pueden competir en calidad 
con los afamados riojas. El alcalde de Leganés, Fer
nando Abad, afirma que no se trata de una competi
ción con los vinos tradicionales «sino de promover un 
producto que, además de ser bueno, está dando em
pleo directa e indirectamente a 10.000 madrileños». 

Es importante y sin embargo también lo es el as
pecto de fiesta y tradición, sin olvidar que se va con
siguiendo que los actos de la Comunidad Autónoma 
no se centren sólo en la megalópolis de Madrid capi
tal. La fiesta de la vendimia, sin vendimiar pero con 
vino, está organizada por el gobierno regional a tra
vés de la Consejería de Agricultura y la Asociación 
de Promotores del Vino de Madrid. 

A.R. 

·n.... · 1 n... · l •i1lUdio Re1ój». De 6 a 8'30 . .ve Lunes a Sábado. Realiza: Car os Sáiz. 

Tómatelo como un acto diario 
de solidaridad. 

Mientras tú, poco a poco, vas 
entrando en contacto con la 
cruda realidad de que hay que 
levantarse, nosotros te vamos 

,~ 
CADENA RATO · 

COJ?,tando, en muy pocas 
palabras, todo lo que pasa: el 
tiempo, la hora, el tráfico, los 
sucesos y las últimas noticias. 

Nos encanta hacerlo. Y no 
precisamente por fastidiar. 

60 Emisoras y tú, en Cadena. 
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Se inicia el curso sin grandes problemas 

Alrededor de 33.000 niños de Lega
n,és retornarán a las aulas a mediados de 
mes para iniciar un curso escolar que se
gún el concejal de enseñanza, Acisclo 
Gómez Maedero, «se presenta bien sal
vo problemas puntuales». La escolari
zación en EGB está garantizada al cien 
por cien con un dato significativo ya que 
la ratio alumnos por clase ha descendi
_do entorno a los dos puntos, En el ciclo 
superior el descenso se ha debido al des
doblamiento de más de 40 unidades en 
tanto que en los primeros años de EGB 
lo ha motivado una bajada de la nata
lidad que además ha permitido en los 
últimos años ir ajustando los centros es
colares al proyecto original en que fue
ron construidos, «es decir - explica el 
concejal- gracias a esa menor incorpo
ración de niños a la escuela vamos ce
rrando progresivamente las aulas de más 
que hubo que habilitar en su día». Esos 
espacios que van quedando libres en los 
colegios se preparan de cara a la próxi
ma reforma escolar (prevista para el cur
so 91-92), cuando sea obligatoria la es
colarización hasta los 16 años y se ajuste 
el sistema educativo a los parámetros 
europeos de primaria y secundaria. 

Leganés tiene cubiertas sus necesida
des presentes y de un futuro próximo 
con los 17 centros existentes. Por este 
motivo, los esfuerzos de la delegación se 
han desviado a mejorar las instalacio
nes actuales. Primero se ha dotado a to-

Volver al ((Cole)) 
dos los centros de equipamiento depor
tivo, bien individual o compartido en 
aquellos colegios que carecían de espa
cio para construir un pabellón cubierto 
en condiciones. De los 14 gimnasios pre
vistos en el convenio con el Consejo Su
perior del Deporte 11 ya están en fase 
avanzada de ejecución o ya han sido ter
minados. El otro frente son los come
dores escolares, que se han hecho bási
cos con la incorporación cada vez mayor 
de la mujer al trabajo, Los 27 que hay 
en funcionamiento se verán incremen
tados con 7 más este año, «De esta for
ma - explica el concejal- conseguire
mos dotar de comedores al 70% de los . 
colegios». 

En cuanto a los más pequeños, los ni
ños de O a 6 años, este municipio está 
integrado en el Plan Experimental de 
Educación Infantil en el que colaboran 
tanto el Ministerio de Educación como 
la CAM y el Ayuntamiento. Además de 
las cuatro escuelas infantiles existentes 
hay previstas otras dos, una del gobier
no regional y otra del ministerio, en el 
Carrascal. Los niños entre 4 y 5 años que 
han pedido su ingreso en un centro es
colar tienen reservada su plaza en un 
100% de los casos, La ratio es de 24 ni
ños por aula. Además existen 6 o 7 uni
dades de niños de 3 años (un 15%) con 
una ratio de 18 niños por aula, El últi
mo de los niveles educativos es quizás 
el que pueda presentar algún conflicto 

al inicio del curso. Es en Enseñanzas 
Medias donde este año se bate el récord 
de incorporación con más de 5.000 chi
cos que han salido de la EGB. De ellos, 
el 65 OJo continuará estudiando BUP, el 
23 OJo se ha inclinado por alguna rama 
de FP y el 12% restante no ha superado 
el último curso de Educación General 
Básica. 

Doce institutos de bachillerato (10 en 
funcionamiento y dos en fase de cons
trucción) y otros tres de FP completan 
el mapa de instalaciones de Leganés, El 
conflicto que se puede prever en este ini
cio de curso es el que afecta, precisa
mente, a uno de los institutos en cons
trucción, el número 11 que tendrá que 
hacer frente a un doble turno en un cen
tro cercano hasta que terminen las 
obras, a mediados de diciembre. Los pa
dres de los institutos ya realizaron diver
sas acciones de protestas, incluyendo un 
encierro simbólico en el despacho del al
calde a finales de julio. Sin embargo, pa
ra Acisclo Gómez, que tiene a uno de sus 
hijos allí matriculado, este doble turno 
provisional no afectará a los chicos en 
el desarrollo normal de sus estudios. 
«Este será el último - concluyó- por
que a partir de ahora no tendremos 
necesidad de aplicar el turno de tarde 
en ninguno de nuestros centros de me
dias». 

ANA ROLDAN 

SAN MARCOS MOTOR, S.A. 
POLIGONO INDUSTRIAL «SAN MARCOS» 
CALLE E - PARCELAS B, 5 Y 6 

TELEF. 682 42 62 
28906 GETAFE (MADRID) 
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PROGRAMACION 

TEATRO EGALEO 
SEPTIEMBRE 89 

DIA 7: 
ccFalso Testigo» 

Dtor.: Curtí$ Hanson 
22 horas 

ce estival Folklóri 
Organiza Casa ae Extre 
20.30 horas - Entrada 

c==;~ockorquestra» 
Julio Castejón 

lele Laina 
José Luis Jiménez 

Terry Barrios 
22 horas 

alv 

_,........_ & 
-' DIA 15: ROCK 

«Sangre Azul» 
22 horas 

Cine, 125 ptas. adultos y 100 ptas. niños y jubilados. Resto, precio en taquilla. 

• 

· AYU if AMIENTQ DE LEGANES • DELEGACION DE CULTURA 



LEGANES 
Punto de encuentro de los extremeños del sur 

IX Romería de Guadalupe 
Apenas iniciado este mes de septiembre, 

n,sacoso aún de unas fiestas patronales 
que han dejado en el aire un cierto olor 
a verbena, Leganés volverá a vestirse de 
gala para ser durante unos días el epicen
tro de los extremeños que viven en el sur 
de Madrid. Hasta este punto de la meseta 
castellana habrá de llegar, del 8 al 10 de 
este mes, todo el que quiera sumarse a la 
única romería de la Virgen de Guadalupe 
que se celebra en España. Una tradición 
que se sucede ininterrumpidaménte desde 
hace nueve años y donde, además de la de
voción por su patrona, los emigrantes 
ofrecen una cumplida muestra del folklo
re, artesanía y gastronomía de la comuni
dad extremeña. Una región que intenta 
despojarse del manto de «patito feo» que 
arrastra desde hace ya demasiado tiempo. 

Con esta novena edición, el presidente 
de la casa extremeña local, Manuel Gon
zález de la Rubia, espera superar con cre
ces la afluencia de 40.000 personas regis
trada el pasado año. El incremento de la 
participación y del contenido cultural son 
dos aspectos también destacados por el al
calde, Fernando Abad, para quien la ro
mería ha rebasado, incluso, los límites de 
ser punto de encuentro de los extremeños 
del sur para aglutinar a otros muchos ciu
dadanos de la localidad. «El valor de una 
población emigrante como la nuestra 
- añade el alcalde- es que ha sabido ha
cer lo más difícil al conservar los valores 
tradicionales de su tierra de origen, inte
grándose al mismo tiempo en el sitio don
de viven». 

Entre los actos programados en la ro
mería destaca la celebración del Día de Ex
tremadura, el 8 de septiembre en el Egá
leo. Al día siguiente se inicia la romería 
con una misa extremeña cantada en la 
Iglesia de El Salvador. Desde allí, los ro
meros se irán turnando para trasladar la 
pequeña imagen de la Virgen de Guada
lupe hasta el parque de los frailes, marco 
perfecto para 48 horas de actuaciones, jue
gos y actividades deportivas. El elenco de 
grupos folklóricos previsto es amplio y 
abarca desde los tres grupos de danza y 
el coro de la Casa de Extremadura de Le
ganés hasta los de los extremeños de Ge
tafe y Fuenlabrada. A ellos se sumarán el 
grupo «Los soles de la Laguna» de la lo
calidad malagueña de Mijas y el de Nues
tra Señora de la Antigua» de Mérida sin 
olvidar a otros dos de las casas regionales 
de Andalucía y Salamanca de Leganés. 

Mención especial requiere el pregonero 

de la romería, que en esta novena edición 
será el alcalde de Mérida, Antonio Vélez, 
quién ha levantado una cierta expectación 
no sólo por ser el máximo responsable de 
la capital extremeña sino también por ver 
si llega a buen término el proyecto de ins
talar (como remate a la plaza de Extrema
dura) un pequeño museo de escultura y ar
quitectura romana traída de la arcana 
Emérita Augusta. Al preguntarle a Manuel 
González de la Rubia por los orígenes de 
la romería afloró rápidamente una sonri
sa en sus labios. «Cuando tuvimos el pri
mer local, todas las mujeres traían una re
producción de la Virgen. A partir de 
entonces nos planteamos que en lugar de 
tener tantas fotografías porqué no podía
mos tener una imagen de nuestra patrona 
en la iglesia de Leganés. Así lo aprobamos 
y fuimos al Monasterio el padre José 
Zambrano (que también es extremeño), el 
entonces vicepresidente de la casa y yo». 
El presidente prosigue su relato sin dejar 
de sonreír añadiendo que en Guadalupe 
les esperaban a los tres con ropas sacer
dotales. «Don José fue quien los sacó del 
error y el único que 'se puso la estola». La 
imagen sacada en la romería - que se con
serva el resto del año en uno de los alta
res de El Salvador- fue consagrada y pa
só por el manto de su modelo original de 
la que . se trajeron un trozo del mismo. 
«Anuestra llegada a Leganés éon el pre-

ciado encargo nos encontramos con la 
iglesia abarrotada de gente, de extremeños 
que querían dar la bienvenida a su patro
na. Fue una casualidad que hizo que la ro
mería se iniciase con buen pie, aunque ese 
día lo único que pudimos repartir fue pan 
y chorizo con el que nos habían agasaja
do a la salida del Monasterio de Guada
lupe». Esta romería es sólo una muestra 
de la labor que realiza en Leganés la Casa 
de Extremadura; entidad que cuenta con 
1.500 socios de número aunque represen
ta a casi los 70.000 emigrantes de esta re
gión que viven en el municipio. Sus gru
pos folklóricos, con un total de 75 
miembros, han participado en numerosos 
festivales no sólo en España sino en Ja
pón, Italia y Portugal. Además, la casa se 
está preocupando por el desarrollo de Ex
tremadura: «los emigrantes estamos apor
tando ideas innovadoras en el terreno de 
ló comercial que están siendo asumidas 
por la Junta de Extremadura como el Ins
tituto del Corcho o la denominación de 
origen de nuestros vinos» manifiesta Ma
nuel González quien deja bien claro que 
ahora «los emigrantes sí pintamos. Prue
ba de ello es que nos quieren ver en Truji
llo el día 8, el Día de Extremadura. Pero 
eso no va a ser posible porque tenemos que 
ir a nuestra romería de Guadalupe». 

ANA ROLDAN 
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Escasos medios y falta de personal en agosto 

Todos contra el fu ego 
No son «supermanes» aunque a veces lo parecen. Arriesgan su 

vida en cada acción y sin embargo aseguran que no están 
reconocidos. El Progreso de Getafe estuvo conversando con los 

bomberos de nuestra localidad, quienes comentaron las dificultades 
que entraña su profesión y la escasa gratitud social que suele 

despertar su trabajo. Reciben críticas injustas, de «destrozadores» y 
«tardones», pero ellos se defienden alegando que actúan nada más 

llega el correspondiente aviso. Su forma de actuar va encaminada a 
salvar, primero, vidas humanas y posteriormente bienes materiales. 
«En una ocasión nos llamaron para preguntar si íbamos a pagar un 
cristal que habíamos roto· para acceder a una vivienda donde una 

familia corría peligro», comentan dolidos. 

En el parque de bomberos getafense los 
momentos espectaculares conviven con mo- . 
mentos cotidianos que constituyen la jorna
da laboral de estos profesioriales. Un día nor
mal de trabajo comienza a las ocho de la 
mañana y se prolonga por espacio de 24 ho
ras, hasta las ocho del día siguiente. Cada 
turno inicia su trabajo con una revisión del 
material: camiones, escalas, hachas, cuer
das ... Deben estar en perfectas condiciones 
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para poder cubrir cualquier eventualidad. 
Posteriormente, uno de sus miembros acu
de a realizar la compra diaria para alimen
tarse durante las horas que permanecerán en 
el parque y, alrededor de las once de la ma
ñana, efectúan distintos ejercicios y manio
bras. Escalan y utilizan el material para no 
perder destreza en el manejo de éste y así po
der estar listos ante cualquier siniestro. 

A continuación, uno de ellos prepara el al
muerzo. Después de comer disponen de un 
rato de ocio que emplean viendo la televisión, 
leyendo o haciendo gimnasia. La labor de 
preparación de los alimentos y limpieza de 
los utensilios la denominan «servicios me
cánicos» y es rotatoria entre los miembros 
del turno que ese día realiza la guardia. La 
dotación completa la componen 27 hombres 
entre ellos un sargento (el jefe de la unidad) 
y cuatro cabos. Dos de estos hombres, San
tos Lobato y Mariano Cabrero se quejaron 
a esta revista de que «la plantilla, a todas lu
ces, es insuficiente para una población co-

mo Getafe. Como botón de muestra 
basta decir que en el mes de agosto 

sólo hubo cuatro bomberos dispo-

nibles en el parque. Además de necesitar más 
personal nos hace falta más medios materia
les». Y, aunque en enero se incorporaron 
ocho nuevos componentes, insisten en que 
«hasta diciembre de 1988 éramos solamente 
19 bomberos para atender todo el munici
pio. Además, el gimnasio que tenemos, si es 
que se le puede llamar así, no está ni míni
mamente dotado. Sirve, a la vez, como ga
raje para guardar coches. Lamentablemen
te, tampoco tenemos una torre como tiene 
el parque de Leganés. A falta de ella tene
mos que utilizar las gradas del campo de fút
bol de Las Margaritas para escalar». 

LA VIDA, UN BIEN PRECIADO 
Esta profesión, plagada de esfuerzos y 

complicaciones, tiene un lado humano en
riquecedor que sirve de ejemplo para cono
cer y valorar la labor que desempeñan estas 
personas. Para Mariano Cabrero, no hay du
da que su trabajo es difícil, pero tiene com
pensaciones: «últimamente hemos contribui
do a salvar dos vidas humanas. El día 18 de 
agosto recogimos en un piso a un muchacho 
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con síntomas de haberse inyectado una so
bredosis de heroína y, tres días más tarde, im
pedimos que un hombre se suicidase con 
emanaciones de gas. Bien es verdad que a ve
ces cuando llegamos al lugar del suceso no 
podemos hacer nada, como pasó cuando tu
ve que recoger el cadáver de un hombre elec
trocutado en una buhardilla del Sector 3». 

Pero no siempre son las vidas humanas las 
que corren peligro. La recog~da ~e _animales 
es otra de las funciones, casi cot1d1ana, que 
desempeñan los profesionales de este cuer
po, en contra de lo que pudiera pensarse. ½1 
típica anciana que li:s pide que salven la v_1-
da de algún animal doméstico es algo ~as 
que un titular de periódico. Cabrero h8: m
tervenido en dos operaciones de este tipo. 
«Recuerdo - nos explica- que una señora 
nos llamó la atención sobre la permanencia 
de un gato en un árbol desde hacía unos dí~. 
Subí y, tras varias intentos (no e~ un _am
mal dócil) conseguí darle un empuJonclto Y 
el gato bajó ... para subirse acto ~~guido. a 
otro árbol. La señora se convenc10 por fm 
de que el animal se debía sentir cómodo en 
la copa de los árboles y que realmente no co
rría ningún peligro. En otra ocasión recogí 
a un gatito que estaba subido a un poste de 
la luz. Tampoco fue sencillo pues la madera 
del poste estaba carcomida y los cables pe
lados». Por su parte, Santos Lobato nos ex
plica también otro singular rescate «el más 
espectacular - afirma- fue el de un carne
ro que se había quedado atrapado entre los 
hierros de una torre de luz. Aunque fue la
borioso, finalmente se consiguió rescatar al 
animal». 

ACCESO Y PREPARACION 
Además de una rica experiencia profesio

nal estos dos bomberos de la localidad tam
bié~ comentaron a esta revista los obstácu
los que tuvieron que vencer para llegar_ a 
donde están. Mariano Cabrero nos confir
mó que se requieren varios años de prepara
ción física intensa para superar las pruebas 
de acceso. El lo consiguió después de tres 
años y su compañero, Santos Lobato, empleó 
cuatro para lograrlo «las pruebas son simi
lares para cualquier parte. Básicamente, hay 
que trabajar la natación, cuerda, velocidad, 
fondo pero, dependiendo de la institución, 
se exigirán tracciones de fondo o de pecho, 
saltos de altura ... A continuación, debes rea
lizar una prueba de cultura general y otra de 
oficio. Esta última consiste en que demues
tres que tienes conocimientos del oficio que 
has declarado tener: albañilería, cerrajería, 
etc.». 

Santos Lobato es bombero conductor y tu
vo que superar una prueba de conducción y 
de mecánica. Por su parte, Mariano Cabre
ro es delineante por lo que tuvo que some
terse a un examen sobre resistencia de mate
riales y realización de planos de la 
construcción. Una vez aprobada esta fase se 
inicia un curso de prácticas, de un mes y me
dio de duración, antes de incorporarse a !ª 
unidad. Ambos aseguran que es necesana 
una mínima preparación para desenvolverse 
con prontitud en los acontecimientos en que, 
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desgraciadamente, se ven inmersos por la rea
lización de su trabajo. 

SALIDAS EN AGOSTO 
Agosto, mes de relax, vacaciones y descan

so para la mayoría de los habitantes de ~:
tafe ha sido, sin embargo, un mes «mov1d1-
to» para los gomberos. El incendio que se 
produjo en el salón ~e plenos del ~ym:ita
rniento y el que postenormente se registro en 
la fábrica Azma, en el polígono de los An
geles, han sido quizá sus intervenciones más 
llamativas. «El día 18, 
cuando se declaró el in-

. cendio en la fundición 
Azma, tuvieron que ve
nir refuerzos de Parla y 
Fuenlabrada para ayudar-
nos. Cuando llegaron el 
trabajo de choque, el más 
duro ya estaba hecho, pero 
su colaboración fue inesti
mable» asevera Santos Lo-
bato. Este suceso, en el que 
hubo daños materiales de al
guna consideración, ence~ 
rraba gran peligro por la 
existencia de un depósito 
de gasoil y varias bombo-
nas de acetileno que po-
dían haber hecho explosión 
en cualquier momento. Has-
ta la llegada de los bombe-
ros de los municipios colin
dantes, los cuatro bombe-
ros (ayudados por la poli-
cía local) se afanaron en la 
puesta en marcha de los dis
tintos hidratantes ( o vías de 
agua) y en la contención de 
las llamas con el fin de que éstas 
no se extendieran. Ese día el trabajo fue múl
tiple ya que a las 4 de la tarde habían traba
jado en el extinción del fuego que se decla
ró en el pinar del Cerro de los Angeles. 
Parece claro que en un mes tan propenso al 
fuego como agosto, el personal del cuerpo 
es insuficiente. Hasta el momento están te
niendo suerte. Pero en cualquier momento 
puede producirse una situación que, pese a 
sus esfuerzos, se les vaya de las manos o, lo 
que es peor, ponga en peligro sus vidas. 

ROSA MARIA FERRERO 

Los bomberos de Getafe se quejan de la 
falta de medios materiales con que 
cuentan para poder desarrollar su 

trabajo. Un trabajo en el que el riesgo 
les acompaña constantemente. 
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En lo que va de año, 457 coches «agonizan» en nuestras calles 

Al fin~ del viajem 
A .las autoridades no parece preocuparles en demasía. Tampoco a 
los vecinos. Y, mucho menos, a los propietarios de esos vehículos 
que día tras día ocupan un lugar en nuestras calles en estado de 

franco deterioro al haber sido abandonados. Las cifras son notables: 
que en lo que va de año, es decir desde enero hasta agosto, la 

policía municipal ha abierto 457 expedientes sobre coches 
abandonados en la vía pública. De ellos, sólo han sido retirados 127 

va que los depósitos municipales no dan más de sí. 

En Getafe, actualmente existen tres 
depósitos: uno ubicado en la nave de re
siduos sólidos, otro en Ericson y el ter
cero entre la calle Madrid y la Avenida 
de las Ciudades. Todos ellos están siem
pr~ llenos hasta los topes. La maquina
ria burocrática y administrativa, lenta a 
todas luces, impide dar una rápida so-

La retirada de los 
coches abandonados 

de nuestra vía 
pública le cuesta al 

Ayuntamiento 
varios millones de 

pesetas al año, que 
podrían ser 

utilizados en otros 
trabajos. 

lución al problema. Por otra parte, «la 
falta de colaboración y predisposición 
de los dueños de estos. vehículos tampo
co facilitan la labor, sino todo lo con
trario» asegura Gabriel López, jefe de 
la Policía Local de Getafe. 

Este problema, ignorado por muchos, 
llega a costarle a la administración lo-

EQUILIBRADO DE: ROTORES 
TURBINAS 
EJES 

Morse, 17 - 19 
Polígono San Marcos 
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POLEAS, ETC. 
Teléf. 682 16 22 
28905 GETAFE 

cal más de 5 millones de pesetas anua
les. Si tenemos en cuenta que el pasado 
año se abandonaron alrededor de 600 
vehículos podemos establecer la siguien
te relación: la grúa cuesta unas tres mil 
pesetas, pues no es municipal, lo que su
ma 1.800.000 a lo que hay que añadir 
gastos de personal, de tramitación y pa
peleo, las horas perdidas en pesar los co
ches y en gestionar en Madrid las o por -
tunas averiguaciones sobre los vehículos 
y sobre sus dueños (horas que, por cier
to, salen de las tareas que los agentes de
berían realizar en Getafe), etc ... 

Parece claro que la «broma» sale un 
tanto cara. El tiempo que se tarda des
de que se detecta al vehículo hasta su su
basta suele prolongarse varios meses, he
cho que impide la retirada de más 
coches de nuestras calles. «Sin embar
go, el -propietario del vehículo tiene 
tiempo más que suficiente para darle 
una salida al problema ya que desde que 
se localiza el vehículo, con el consiguien
te parte policial y averiguación de quien 
es su dueño, se le envía una primera co-

r...,,CN~ 
DISC8 
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municac1on otorgándole un plazo de 
quince días para que lo retire. Tras este 
tiempo, que suele ser siempre mayor, si 
continúa estacionado el vehículo la grúa 
se lo lleva al depósito municipal. Acto 
seguido, se le envía un segundo aviso al 
interesado, para que proceda a retirarlo 
en menos de 72 horas. Caso de no pro
ducirse, se pasa a pública subasta y se 
le da de baja en el ayuntamiento» expli
ca el responsable de la policía local. No 
obstante, hasta que se lleva a cabo la su
basta, suele transcurrir bastante tiempo 
IÓ que provoca que los depósitos estén 
al límite de su capacidad y no puedan 
ser retirados más vehículos abandona
dos. 

Pese al perjuicio que ocasionan estos 
coches, son los propios dueños quienes 
más trabas y dificultades ponen a la ho
ra de desprenderse del bien que ellos 
mismos han abandonado. Muchos de 
ellos suelen alegar que no tienen porqué 
ser retirados ya que no molestan ... 
Otros, incluso, han llegado a denunciar 
al ayuntamiento. Como sucedió recien
temente con un vecino, propietario de un 
Seat 850, al que le fue retirado su vehí
culo el pasado mes de agosto, siete me
ses más tarde de la primera comunica
ciónh oficial de retirada de su coche. El 
hombre, ni corto ni perezoso, puso una 
denuncia en el juzgado de primera ins
tancia e instrucción de nuestra locali
dad, alegando que el 850 estaba en bue
nas condiciones y bien aparcado y que, 
en todo caso, el coche había sido estro
peado en el depósito. Otros vecinos han 
llegado a llamar a comisaría para de
nunciar que un agente municipal les es
taba «robando» el coche, «como la gen
te comprenderá - matiza Gabriel 
López- no se trata de quitarle el coche 
sin motivo alguno. Porque, después de 
varios meses y numerosos avisos, el ve
hículo continúa abandonado. Lo que 
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nosotros queremos es que esos vehícu
los se retiren de la calle y evitar así el 
peligro y el perjuicio que están ocasio~ 
nando». · 

Los agentes suelen pasar por situacio
nes poco agradables. Hace unas sema
nas - por citar uno de los numerosos 
ejemplos diarios- una persona en el 
Sector 3 insultó a la dotación del servi
cio de retirada llamándoles «fascistas», 
«desgraciados», «dictadores», «cabro
nes», etc. cuándo procedían a retirar su 
coche abandonado, después de varios 
meses de avisos. De los insultos tampo
co se libraría el alcalde y la corporación. 

Durante el pasado mes de agosto fue
ron retirados, nada más y nada menos, 
que setenta vehículos de las calles geta
fenses. Este dato permite corroborar que 
no se trata de un problema aislado. Por 
otra parte, durante los meses de septiem
bre, octubre y noviembre es cuando más 
aumentan los vehículos abandonados. 
Son fechas propicias para comprar otro 
coche y abandonar el vehículo viejo pa
ra, entre otras cosas, no pagar la tasa co
rrespondiente o evitar una ITV que 1!un
ca superaría. 

Algunos incívicos 
vecinos, a pesar de 
los reiterados 
avisos, agreden · 
verbalmente a los 
agentes que retiran 
sus coches con • 
insultos como 
«cabrones, 
desgracia.dos, 
fascistas, 
dictadores ... ». 

Para Gabriel López «dejar un auto
móvil hasta que te lo destrocen no sólo 
es ilógico sino que además indica una 
terrible falta de civismo por parte del 
propietario del mismo». Este problema 
disminuiría si el ciudadano que quiere 
dejar de utilizar su vehículo, lo diera de 
baja en el ayuntamiento y, a continua
ción, avisara a un desguace para que 
se lo retiraran. «Caso de no hacerlo, 
- añade el jefe de la policía local- pue
de comunicar su baja correspondiente 
en la jefatura de policía y, a partir de ese 
momento, nosotros nos ocupamos de re
tirarlo». 

«Limpiar» nuestra ciudad de coches 
abandonados se traduce en un mayor 
número de plazas de aparcamiento y, so
bre todo, evita riesgos para los chavales 
que juegan o se introducen en ese tipo 
de vehículos. Además, permite la limpie
za de las basuras que se acumulan alre
dedor de estos coches y, por ende, nos 
permite a los contribuyentes ahorrar 
más de 5 millones de pesetas al año que 
pueden ser destinados a otras tareas más 
beneficiosas para la comunidad. La so
lución está en nuestras manos. 

EN MEDIO ANO LO UNICO QUE PAGARA SERA LA GASOLINA 

-

Rover 216. Desde 1.645.000 ptas. 

Las mejores condiciones en la financiación . 

AVDA. DE ESPAÑA, 5 • TEL. 696 28 15 
GETAFE 
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ACTUALICE SU PRESENTE 
MEJORANDO SU FUTURO · 

MADRID SUR, S.A. 

C/ Pizarro, 2 - Local 5 
Tels. 695 08 78 - 681 51 14 
Fax 681 51 14 
28902 GETAFE (Madrid) 

HARRIS/3M 

FOTOCOPIADORA 

VICTCR 
MUY PERSONAL 

Los ordenadores Victor poseen la 
capacidad de elaborar y ampliar 

programas cubriendo así todas las 
necesidades que a usted como 

empresano 
se le puedan 

plantear. 

Los 
ordenadores 

Victor 
:disponen 

tambieh del 
mayor 

número de 
prestaciones 

presentes hoy 
por hoy en el 

mercado 
tecnológico. 

@HITACHI 

TRANSMISION 
DE FUTURO 

HERMES 

t'DmPAQ 
TERCERA DIMENSION . 

Los ordenadores Compaq son 
líderes en su sector, con una 

avanzada tecnología y unas 
prestaciones que hacen de él 
· un compañero inseparable. 
Los micros de Compaq son 
los primeros basados en el 

microprocesador 80386. 
Todo ello, unido a su inigualable acabado y a su 
gran capacidad de trabajo. 
El ordenador Compaq le llevará a una tercera di
mensión. 

" 



TRIBUNA CULTURAL 

~obre el germen artístico 
y cultural en Getaf e 

H
UYENDO del contaminante ruido del centro de 
Madrid un buen día decidí ser un getafense más, 
y con mis pinceles pasé a residir en esta ciudad. 

Cuál no sería mi sorpresa cuando descubrí que en Getafe, 
siendo una ciudad periférica y casi dormitorio de Madrid, 
existe un gran movimiento artístico, con una importante 
cantidad de pintores que luchan por abrirse paso en el es
cabroso y extraño mundo .del arte. 

Me encontré con un ayuntamiento que tiene la «osadía» 
y preocupación de ser útil a las artes, organizando reunio
nes con los creativos, tratando de asociarlos de alguna ma
nera al movimiento cultural getafense ... Tarea, por otra par
te, muy escabrosa y nada fácil puesto que en ninguna 
profesión existe tanto individualismo y tanta vanidad (tan 
necesario para el genio creador) como en los artistas. 

OTRO tema a meditar sería qué se pretende exacta
mente conseguir en beneficio para el ciudadano. 
Podría ser: tratar de sensibilizar al pueblo y sem

brarles «curiosidad» - innata, por otro lado, en el ser 
humano- por todo lo artístico. En definitiva, sembrar cul
tura. Pero el problema continúa siendo ¿cuál es el mejor 
método a seguir? ¿Cómo inculcar a las gentes que el arte 
no es aburrido y que para poder saborearlo y apreciarlo 
no tienen que saber el «oficio», sino dar rienda suelta a 
su sensibilidad y fantasía? Este es el error, a mi entender, 
en que coinciden y caen muchas organizaciones cultura
les y ayuntamientos: piensan que «culturizar» consiste en 
que todo el mundo sea pintor (en este caso) y entonces pro
liferan los cursillos y las escuelas subvencionadas en los 
que algunas personas que sentían la inquietud por la be-

C/. Madrid, 7 
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lleza del arte terminan frustrados al enfrentarse con el ofi
cio, siendo este método un arma de doble filo. 

N
O tiene nada que ver el desarrollo de la sensibili
dad para emocionarse ante las «Meninas» o el pre
tender pintarlo como Velázquez. Y es que la meta 

principal del arte, como dijo Osear Wilde, es ser sentido 
por el que lo contemple. . 

Todos los cuadros arqueológicos que nos hacen decir 
¡qué curioso!, todos los cuadros sentimentales que nos ha
cen exclamar ¡qué triste!, todos los cuadros históricos que 
nos hacen decir ¡qué interesante!, todos los cuadros que 
nos hacen exclamar de inmediato ¡qué hermoso!, todos 
ellos son malos cuadros. 

E 
STO es lo que, entre muchas cosas, debe sentir el 
espectador ante el arte en general. No se puede pre
tender que todo el mundo sea artista pero, repito, 

el problema es ¿Qué método a seguir será el más apropia
do? Por lo pronto, es muy loable que este ayuntamiento 
tenga esta actitud, dejando al margen «politiqueos» y 
«amiguismos». Están dando ejemplo a la Comunidad 
Autónoma de Madrid y al Ministerio de Cultura (que no 
tiene ni un departamento de pintura) al preocuparse por 
este mundo tan incomprendido, por una parte, y excesiva
mente super valorado, por la otra. 

De todas formas, mi cometido no es descubrir la fór
mula mágica, sino pintar e intentar comunicar algo a tra
vés de mis cuadros. 

ANGEL GOMEZ MATEO 
Licenciado en Bellas Artes 

¡,;;;,¡z 
28901 GETAFE 

(Madrid) 
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11 el centro comercial 
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11 ''Alcampo" hasta más , 
de 40 tiendas especializadas. 
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DETENIDO UN EXTRAÑO 
«CARTELISTA» 

El pasado 5 de agosto A.G.M., de 33 
años de edad, fue detenido por la poli
cía cuando acababa de desmenuzar un 
gran cartel publicitario. El mencionado 
cartel, situado en la nacional IV, había 
sido convenientemente desmontado y 
troceado por el detenido para poder in
troducirlo en una furgoneta de su pro
piedad. Calma y sangre fría, además de 
su tiempo, se tomó el «cartelista» con 
el fin de hacer desaparecer el cuerpo del 
delito, pero la intervención de los agen
tes municipales frustró su acción. 

DESCIENDEN LOS ROBOS 
EN DOMICILIOS 

Los robos en las viviendas durante las 
fechas estivales tienden a disminuir, por 
lo menos, en nuestra población. Si du
rante el pasado año la policía nacional 
recibía alrededor de una quincena de de
nuncias en los meses de julio y agosto 
(logrando detener a cinco personas), este 
año los robos a domicilios han disminui
do. Durante esos mismos meses se han 
contabilizado once denuncias con un 
balance de tres detenidos. Todo parece 
indicar que los pisos empiezan a ser más 
inexpugnables. 

CONOCIDO «LADRON» 
DE BICICLETAS 

Durante la primera quincena de agos
to fue detenido un joven por haber sus
traído una bicicleta en la calle Fornax 
del Sector 3. Se da la circunstancia de 
que esta persona, Abelardo Martín Ri
bera, habita en este barrio getafense. Su 
gran afición o debilidad a este tipo de 
sustracciones era conocida tanto por sus 
vecinos como por la policía. No en va
no, según fuentes policiales, en su his
torial, junto a otros delitos - y con una 
treintena de detenciones a sus 
espaldas- aparece con frecuencia el 
hurto de este medio de locomoción. 
Quizás Abelardo Martín guarde como 
vocación frustrada emular las gestas de 
los ases del ciclismo. 

Surnsos 

'histe ((mOdi)) veraniega 
El calor, aseguran los expertos, puede tener relación con los presuntos suici

dios y las muertes violentas. Getafe tampoco se ha escapado a esta ola durante 
el periodo estival. A mediados de agosto, Andrés García Navarro, de 75 años, 
vecino de la calle San Sebastián, fue hallado muerto colgado de su propio cin
turón. Sería su hijo quien descubriese el cuerpo sin vida paterno a últimas ho
ras de la noche. Parece que la pérdida de su mujer, dos años atrás, supuso para 
Andrés un duro golpe del que no pudo recuperarse, decidiendo que este mun
do ya no le decía nada. Quizás Andrés haya encontrado el descanso que estaba 
buscando. 

Sin embargo, otros presuntos suicidas no tuvieron tanto «éxito» a la hora 
de abandonar este «valle de lágrimas». En la calle Murcia, un individuo de 37 
años fue hallado inconsciente dentro de una habitación, tras tener que forzar 
la puerta los bomberos. Las ventanas de la casa estaban cerradas. Una bombo
na de gas abierta y sin goma estaba proporcionándole a este hombre el «pasa
porte» a la otra vida. La rápida intervención de la policía y bomberos frustró 
su tentativa. Su reanimación fue llevada a cabo en el Hospital 12 de octubre. 

A principios del pasado mes se sucedieron dos nuevos casos de presuntos sui
cidas. En el primero de ellos, M.L.P.C., de 43 años, mujer, se cortó las venas. 
Tuvo que ser su marido quien franquease la puerta del domicilio de la calle 
Doctor Marañón para que los agentes abortasen la intentona. No obstante, la 
citada mujer se oponía a que fuesen curados los cortes que se había producido, 
aunque finalmente no logró su propósito. El segundo caso se produjo el pasa
do 6 de agosto cuando V.G.V., de 29 años, fue encontrado a primeras horas 
de la madrugada en su domicilio de la calle Parla con once cortes que él mismo 
se había hecho. Sus manos y pies fueron objeto de las lesiones. Los servicios mé
dicos se encargaron rápidamente de atenderle e impedir así su funesta intención. 

Las cifras en nuestro municipio hablan por sí solas. En lo que llevamos de año, 
según datos aportados por la policía, cinco personas se han quitado la vida y otras 
tantas lo han intentado. Son cifras que, sin ser alarmantes, dan qué pensar. Sin 
que se moleste nadie decir que, aunque las situaciones sean desesperadas, siempre 
es importante realizar el último pulso con la señora de la guadaña. 

PELIGROSOS SUEÑOS 
DE RODRIGUEZ 

Curioso incidente el que se registró el 
pasado 22 de agosto en el número 2 de 
la calle Sánchez Morate. Tras producir
se una llamada telefónica que dio la voz 
de alarma sobre un incendio, los bom
beros se trasladaron al inmueble donde 
se encontraron con una cocina ardien
do mientras su dueño dormía placente
ramente. La comida, a fuego lento, pa
rece haber sido la causante de este 
siniestro. Quizás el inquilino, como 
otros muchos durante este mes, estuviese 
ejerciendo de Rodríguez y, ya se sabe, la 
falta de costumbre en los hombres hace 
que no estén habituados a prepararse la 
«manduca». Aunque esta vez el despis
te podía haber sido muy peligroso. 

NICO MENDEZ 

ROMPER LA FAMILIA 
. CON FUEGO 

Durante el verano se dan casos de lo 
más variopintos, como el que se produ
jo el pasado mes de agosto en la calle 
Inmaculada de la colonia .de Perales del 
Río. 

La policía local fue alertada por una 
llamada que avisó que un vecino quería 
prenderle fuego a su casa. En esta oca
sión era el propietario del inmueble el 
que pretendía convertirse en «Nerón» y 
quemar su hogar y pertenencias. El mo
tivo que adujo el frustrado pirómano es 
que no estaba dispuesto a compartir el 
mismo techo con su hijo por lo que pen
só que el fuego «purificador» podría so
lucionarle ~a papeleta. Desde luego; exis
ten «amores» que matan. 
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ENTREVISTA CON ... 
Pedro Castro asegura que las viviendas son su mayor desafío político 

Enésima prueba de fuego 
Tras el largo paréntesis veraniego, la vida municipal recupera este 

mes su pulso cotidiano. Diversos temas acaparan la atención del 
ciudadano pel'o, sin lugar a dudas, el que más expectación y 

polémica ha levantado es el de las viviendas de precio tasado. En 
una entrevista concedida a El Progreso el alcalde de Getafe, Pedro 

Castro, arremete contra aquellos sectores que quieren desestabilizar 
este proyecto al tiempo que realiza una pública petición de apoyo. 

- Uno de los temas que más 
expectación ha levantado, en 
los últimos tiempos, es el de la 
construcción de esas 1.000 vi
viendas de precio tasado. Has
ta qué punto no se ha pecado 
de precipitación dado que to
davía no se conoce ni el pro
yecto ni el estudio sobre la de
manda real que existe en 
nuestra población. 

- No, todo lo contrario. Es 
más, me gustaría aprovechar 
esta oportunidad para expresar 
abiertamente que el alcalde pi
de la ayuda a los ciudadanos 
para poder realizar este plan. 
Creo que va a ser la pelea más dura que 
he tenido como alcalde en diez años de 
ayuntamiento. Hay muchos intereses crea
dos ... Para mí es el mayor desafío políti
co porque va dirigido a un extracto social 
determinado y porque se mueven muchos 
intereses: urbanizadoras, constructoras, 
inmobiliarias, propietarios del suelo, ges
tores ... Estoy haciendo una denuncia pú
blica con toda la gravedad que implica. 
Voy a apostar todo el peso que supone la 
alcaldía para conseguir este objetivo. Y se 
que puedo tener serios problemas ... Ne
cesito la ayuda y el apoyo de los ciudada
nos, necesito que estén detrás de su alcal
de porque es el problema más grave que 
me he encontrado desde que ocupo este 
cargo. 

- El proyecto que ustedes contemplan 
es mucho más ambicioso pero también 
más difícil de realizar. Si ahora surgen pro
blemas qué será cuando se proyecten las 
viviendas restantes ... 

- En efecto, esa es la cuestión. No se 
trata de 1.000 viviendas ya que pretendo 
llegar a 8.000; y eso es lo que le está do
liendo a algunos sectores. Es decir, 8.000 
viviendas pueden llegar a desestabilizar los 
actuales precios de mercado. Son ·muchos 
millones ... no se si me dejarán que lo con
siga. El tema es tremendamente grave, de 
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«Necesito la ayuda de los 
vecinos para luchar 

contra las corruptelas y 
especulaciones ... Hay 
sectores que quieren 

desestabilizar el proyecto 
de las viviendas de 

precio tasado.» 

una magnitud que ni siquiera intuía cuan
do lancé la idea. Estoy hablando de miles 
de millones en juego. Y, cuando se habla 
de estas cantidades, puede suceder cual
quier cosa. El objetivo es conseguir esas 
viviendas fase a fase. Empezaremos con 
mil. Si son necesarias otras mil, las ha
remos. Y así sucesivamente. Pero repito: 
necesito la ayuda de los ciudadanos para 
luchar contra las corruptelas y especula
ciones que se oponen a este proyecto. Se
ré más claro: hay sectores que quieren de
sestabilizar el proyecto de las viviendas de 
precio tasado. Son sectores muy duros, 
muy fuertes .. . Ya veremos cómo salimos 
de esta batalla, de este proyecto, pa-

ra conseguir unas viviendas 
dignas a precios dignos. Por
que está claro que no es lo mis
mo que una casa valga 18 mi
llones a que cueste siete u ocho. 
Las expectativas están levanta
das, queremos que se cree con
ciencia en la población y que 
esté detrás de su alcalde en es
te proyecto. Porque sólo la pro
moción pública puede conse
guir estos precios. 

- De todas formas, parece 
que la demanda supera con 
creces la oferta. Al margen de 
esas listas de espera que mane
ja algún grupo, hay otros mu

chos vecinos pendientes de ocupar una vi
vienda. 

- Hay una equivocación ya que muchas 
personas piensan que se tratan de vivien
das sociales. Son viviendas de gestión pú
blica y de precio tasado. Las personas que 
accedan a ellas deben tener un trabajo pa
ra poder pagar la cuota mensual. No son 
viviendas que se regalen y esto tiene que 
quedar claro. Las expectativas de deman
da no van a superar la oferta. Siempre que 
haya una voluntad, con nombres y apelli
dos, se pueden ir haciendo viviendas. 

- En qué punto se encuentra el proyec
to y qué pasa con ese estudio que estaba 
previsto realizar de localización de la de
manda. 

- Ahora mismo hay un proyecto del 
ayuntamiento que consiste en obtener 
1.050 millones de pesetas con 800 vivien
das caras. Eso nos permitirá comprar sue
lo para cederlo gratis o bien a precio de 
coste. Es ahí, en esa primera operación, 
donde se va a plantear la primera batalla. 
He tenido sobre la mesa un proyecto de 
los propietarios del suelo realmente insu
ficiente. No se a qué viene esa presión pre
sentando al ayuntamiento este convenio. 
Podríamos llegar a un acuerdo siempre y 
cuando las cesiones al ayuntamiento fue
sen gratis e importantes a cambio de de-



jar un porcentaje más pequeño en las de 
renta libre que les pudiera compensar de 
esas cesiones de suelo. 

- El próximo mes comenzarán sus cla
ses los primeros alumnos de derecho de la 
Universidad Carlos 111. Recientemente, el 
que será rector de esta universidad, Gre
gorio Peces Barba, manifestaba que iba a 
ser la universidad más modesta de Ma
drid, cuando eso es precisamente lo que 
no se pretende. .. 

- Tengo todos los datos para decir que 
va a ser la mejor universidad de España. 
Es la primera universidad que nace des
pués de incorporarnos a Europa; por tan
to lo hará con todos los criterios de ho
mologación en cuanto a centros de 
estudios europeos. Una universidad que 
nace después de la Ley de Reforma Uni
versitaria, por tanto totalmente virgen. Es
ta es la última universidad, y va a contar 
con todos los medios técnicos, con toda 
la capacidad inversora y con toda la ca
pacidad de investigación. Es más, también 
se están buscando los mejores profesores 
de cada rama. Gregorio se refería segura
mente a que, por ejemplo, la universidad 
autónoma hace 20 años que fue inaugu
rada y todavía están haciendo obras. Una 
universidad no se acaba nunca ni se debe 
acabar. Por lo tanto, aquí empezamos des
de una posición modesta, empezamos con 
la facultad de derecho, con 460 alumnos, 
en tres años queremos estar en 6.000. 

- Getafe ha apostado por la creación 
de un parque regional que comprende di
versos pueblos entre ellos, el nuestro. Sin 
embargo, este proyecto podría verse afec
tado por el trazado del TAV a su paso por 
Perales del Río, que lo partiría por la mi
tad. 

- Hemos conseguido que el Tren de Al
ta Velocidad (que en un principio pasaba 
por el límite de CASA y de Juan de la 
Cierva) se desvié casi al límite de nuestra 
población, pasando por uno de los már
genes de Perales. Parece que el impacto del 
TAV sobre el medio ambiente será míni
mo, mucho menos que cualquier carrete
ra. Los datos de los expertos, que yo no 
tengo porqué discutir, así lo indican. Por 
otra parte, seguimos con la tarea en la 
CAM para que la zona de Perales del Río 
sea declarada parque regional. De hecho 
ya han reconocido que se creará un espa
cio natural que abarcará diversos munici
pios, entre ellos el nuestro comprendien
do la zona de Perales. Nosotros hemos 
comenzado con una expropiación de 
250.000 metros para recuperar las lagunas 
y hemos conseguido que la comunidad ini
cie en noviembre la plantación de árboles 
en esas 25 hectáreas. A partir de septiem
bre hay una acuerdo, al menos con este 
ayuntamiento, para racionalizar el verti
do de escombros de tal forma que las gra-

ENTREVISTA CON ... 

"Con la actual 
situación de la 

CJIM no sabemos 
qué vamos a tener 

al año que viene 
y menos el 
siguiente ... 

Señores pónganse 
de acuerdo o, por 

el contrario, 
disuélvanse». 

veras se vayan llenado de éstos y se deje 
un metro y medio de desnivel para cubrirlo 
de tierra vegetal y poder plantar árboles 
y plantas. 

- El acuerdo al que ha llegado el ayun
tamiento con Mercasa pone fin a un vie
jo problema que tenían las galerías de Las 
Margaritas y la Alhóndiga. 

- Se ha llegado a un acuerdo con Mer
casa para la construcción de dos mini- cen
tros comerciales. Con esto hemos conse
guimos algunas cosas importarites para los 
vecinos. Primero, que las galerías de ali
mentación (Getafe II y Lope de Vega) pa
sen a lugares más adecuados, con mucha 
más higiene, mejor preparados y más com
petitivos. Y segundo, permitimos que los 
vecinos dejen de sufrir las molestias de te
ner debajo de sus casas estas galerías que 
generan ruidos, olores, molestias etc ... El 
ayuntamiento cederá suelo a Mercasa a 
cambio de que nos construya los centros 
gratis. Por tanto, no nos costará dinero. 

- Entre otros proyectos que no se han 
plasmado parece que se vuelve de nuevo 
con la idea de tener una televisión. 

- Vamos a ver si somos capaces de es
tar en un proyecto (a través de GISA) de 
televisión por cable. Yo no me resisto a que 
Getafe no pueda tenerla. No por lo que 
supone, sino porque hay que ir de acuer
do con las innovaciones. Cuanto más in
formación reciba un vecino, más capaci
tado estará para incidir en la vida 
municipal. Los bandos, actividades cultu
rales, deportivas, educativas, la gimnasia 

de mantenimiento para la tercera edad, · 
etc., podría ofrecerse desde una televisión 
por cable. No entiendo como la adminis
tración puede oponerse a un avance como 
éste. No se trata de una televisión comer
cial... 

- La Comunidad Autónoma de Madrid 
está viviendo una situación política difí
cil, que se plasma continuamente en esas 
faltas de acuerdo, en una falta de gober
nabilidad ... 

- Yo creo que los partidos políticos que 
componen la CAM deberían llegar a un 
pacto de gobernabilidad para los próximos 
años o pactar el decreto de disolución. No 
hay más soluciones. No se puede seguir 
así. Como alcalde tengo que saber con qué 
presupuesto cuento para el año que vie
ne, qué financiación va a tener la Comu
nidad de Madrid. Por ejemplo, la actual 
situación de mi ayuntamiento, que se cae 
por momentos, es una situación atípica 
que debe resolverse de inmediato. Por eso, 
nosotros decimos: partidos políticos, ór
ganos de gobierno y asamblea de Madrid, 
lleguen a un acuerdo para gobernar de for
ma consensuada los próximos dos años, 
dejen gobernar al partido socialista o pón
ganse de acuerdo en el decreto que permita 
elecciones anticipadas. Una ciudad se tie
ne que planificar a cuatro o cinco años. 
Con la actual situación no sabemos qué 
vamos a tener al año que viene y menos 
el siguiente. Yo estoy clamando en el de
sierto: señores pónganse de acuerdo o, de . 
lo contrario, disuélvanse. 
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DEPORTES 
El «nuevo» Getaf e es uno de los favoritos · 

El conjunto más (~otente)) 
El balón rueda ya. Las ilusiones de todo comienzo de temporada 

están puestas fijamente en el ascenso a Segunda A. El Getafe 89/90 
presenta un lavado total respecto a la pasada campaña: ni más ni 

menos que diez nuevos jugadores vestirán su camiseta, así como la 
repesca ímal de un Angelín cedido por el Salamanca. A todo ello 

añadimos un cambio de grupo en el que el equipo tendrá que 
luchar con gallegos, asturianos y leoneses junto con los clásicos 
madrileños. Un Getafe que parte como uno de los favoritos en la 

parrilla de salida. El Progreso les presenta uno a uno a los 
componentes de este nuevo Getafe quienes intentarán satisfacer 

unas ilusiones y un destino ímal: el ascenso a Segunda A. 

FERNANDO SIERRA 

Responsable técnico. El año pasa
do realizó una gran campaña con el 
Pegaso, un equipo modesto recién as
cendido. Trabajó con escasos mim
bres, siendo uno de los destinados a 
la lucha por el descenso. La segunda 
parte de la liga pasada, ya adaptado 
el equipo a la categoría, le permitió 
situarse en posiciones cómodas, lejos 
del descenso. Y eso con escasos re
cursos de los que obtuvo el máximo 
rendimiento posible. Ahora se le pre
senta el reto de dirigir un equipo con 
una mentalidad de campeón. Vere
mos como se digiere un conjunto de 
corte ofensivo. 
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ANTONIO JOSE RIVERA 

Delantero, 30 años. El pasado año se echaron en 
falta sus 20 goles cosechados en la liga. Aunque en 
el Tomelloso no llegó a esa cifra (únicamente consi
guió 16), garantiza no sólo un buen ramillete con 
su sello, sino que también hace jugar con su movili-
dad a los compañeros, convirtiéndose allá donde esté 
en el rey de las asistencias. Inteligente, intuitivo, se 
desmarca de su marcador con una facilidad pasmo
sa. Al final, la directiva del Getafe comprendió que 
Rivera aún con un elevado «cacheé», a la postre es 
más rentable que otros de menores emolumentos. Ha 
sido un gran fichaje, sin duda. 

ANTONIO LUIS FLORES 

Delantero, 27 años, .tercera temporada. Uno de los veteranos más ilustres del 
equipo. Resolutivo en el área, se desenvuelve perfectamente por toda la zona 
ofensiva y en el centro del campo. Inteligente con y sin balón, hábil, difícil de 
parar cuando coge la onda. La experiencia que adquirió en Segunda División 
con el Jerez y Cartagena le sirven para dosificarse las fuerzas. Acaba siendo, 
a la chita callando, uno de los máximos goleadores del equipo. Garantiza diez 
goles por temporada. 

JUAN CRISTOBAL GONZALEZ 

Centrocampista, 24 años. Procedente del Moscar
dó fue el primer fichaje del Getafe en esta tempora
da. Aunque debuta en la categoría su calidad le ha
rá notar menos el cambio. Su nombre lleva años 
sonando como futuro jugador de la l.ª División, a 
punto de dar el salto. Málaga y Español estuvieron 
tras sus pasos. Zurdo, de corte ofensivo, incluso pue
de actuar como delantero nato. Se mueve con facili
dad en la media punta, donde puede hacer mucho 
daño. La irregularidad podría destacarse como su 
mayor defecto. Tendrá que trabajar duro para ga
narse un puesto, aunque representa un recambio de 
garantía sobre el que recaen muchas esperanzas. 



JUAN CARLOS GOMEZ 

Es el guardameta suplente 
del equipo, 26 años, forjado 
en las categorías inferiores 
del Rayo Vallecano. Portero 
de confianza de Fernando 
Sierra en el Pegaso, quien no 
dudó en recomendar su fi
chaje nada más llegar a Ge
tafe. Más eficaz que especta
cular, la regularidad y la 
colocación son sus mejores 
avales. No quiere ser la som
bra de Caballero. Luchador 
nato. 

DEPORTES 

LUIS POMBO LANZA 

Líbero, 26 años. Veterano 
en la categoría, militó en 
aquel Parla glorioso de la Se
gunda . B. Las dos últimas 
temporadas defendió con éxi
to los colores del Real Avila. 
Es el sustituto de Rodolfo. El 
aficionado puede respirar 
tranquilo porque es toda una 
garantía. Seguridad, rapidez 
de movimientos e ideas, jun
to con una excelente coloca
ción en todo momento le ha
cen un hombre difícil de 
rebasar. 

JOSE A. CARO 

Defensa, 22 años. También 
forma parte de ese numero
so grupo de jugadores proce
dentes del Pegaso.Este hom
bre posee juventud, una gran 
envergadura física y una altu
ra cercana al 1.90 m. que le 
hacen un defensor expeditivo, 
sin fisuras. Hombre que todo 
entrenador desearía tener en 
la plantilla de su equipo pa
ra asegurar la retaguardia. 
Puede jugar perfectamente 
en cualquier posición de la 
defensa. 

ANTONIO COSTA 

Defensa, 24 años. Este ju
gador también es otra de las 
nuevas incorporaciones proce
dentes del Pegaso. Represen
ta perfectamente el papel de 
«peón brega», tan necesario 
en el fútbol que se practica 
hoy en día. Se adapta perfec
tamente en cualquier de las 
zonas laterales, así como tam
bién puede desempeñar labo
res de centrocampista «mor
dedor». 

SEGUNDA DIVISION B - GRUPO PRIMERO 

Club Localidad Habitantes Entrenador --------

Arosa S.C . . . . . . . . . . Villagarcía (Pontevedra) .. 21.000 José Ramón Segura 
C.D. Latín . . . . . . . . . . Lalín (Pontevedra) .... . . 20.000 Fernando Vázquez .... . 
C.D. Orense . . . . . . . . . Orense ................ . 101.000 Manuel Tomé ........ . 
Pontevedra C.F . . . . . . Pontevedra ............ . 65.000 Héctor Ria! ......... .. 
C.D. Endesa . . . . . . . . P. G. Rguez. {Cor.) .... . 15.000 Elías Noval .......... . 
Racing Ferro! . . . . . . . . El Ferro! {Coruña) ..... . 92.000 José López .......... . 
C.D Lugo . . . . . . . . . . . Lugo ................. . 75.000 Félix Carnero ........ . 
C.J .Cambados . . . . . . . Cambados {Pontevedra) .. 12.000 Mario Guedes .... ... . . 
Sporting Atl. . . . . . . . . Gijón ................. . 256.000 Crisanto G. Valdés ... . 
Real Avilés Jnd. . . . . . Avilés {Oviedo) . . ...... . 91.000 V. Glez. Villamil ..... . 
U.P. Langreo . . . . . . . La Felguera {Oviedo) ... . 59.000 Antonio G. Puente ... . 
C.D. Toledo .. .. .. .. Toledo ............... .. 59.000 José M. Martínez ..... . 
C.D. Leonesa . . . . . . . León ... .............. . 129.000 José Carrete ......... . 
S.D. Ponferradina . . . Ponferrada {León) ..... . 55.000 Jesús Tartilán ........ . 
Real Avila C.F ....... Avila ................. . 41.000 Chato González ...... . 
R.S.D. Alcalá . . . . . . . Alcalá de Henares ...... . 141.000 Jiménez Piñero ....... . 
C.D. Pegaso .. . .. .. . Madrid .............. .. 3.500.000 E. Pérez {Pachín) ..... . 
C.D. Moscardó ...... Madrid ............... . 3.500.000 Máximo Hernández ... . 
C.D. Leganés .. . . .. .. Leganés ............... . 168.000 Luis Duque .......... . 
Getafe C.F. . . . . . . . . . Getafe ................ . 134.000 Getafe C.F .......... .. 

Presupuesto 

39 millones 
28 millones 
73 millones 
60 millones 
45 millones 
44 millones 
55 millones 
42 millones 
F. Gijón ...... 
43 millones 
30 millones 
43 millones 
51 millones 
44 millones 
42 millones 
37 millones 
32 millones 
30 millones 
44 millones 
52 millones 

Campo 

La Lomba ........ . 
Manuel Cortizo ... . 
José Antonio ..... . 
Pasarón ....... ... . 
Poblado . ......... . 
Manuel Rivera .... . 
Angel Carro ...... . 
Portonovo ........ . 
Mareo ........... . 
Suárez Puerta ..... . 
Ganzábal ........ .. 
Martín Juanes .... . 
A. Amilibia ...... .. 
Fuentes Nuevas ... . 
Adolfo Suárez 
Virgen del Val 
Ciudad Pegaso 
Román Valero 
Municipal ........ . 
Las Margaritas .... . 

Aforo 

5.000 
3.500 

15.000 
20.000 
7.600 
8.000 
7.000 
2.500 
1.500 
7.500 
7.000 
5.000 

10.500 
5.000 
5.000 
5.500 
7.200 

12.000 
3.600 

12.000 
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CARRETERA DE ANDALUCIA, KM. 13,200 
Polígono Industrial de los Angeles 

.e. 
• CAMARAS FRIGORIFICAS * 
• MOSTRADORES 'lj ~• 
• VITRINAS FRIGORIFICAS · 
• AIRE ACONDICIONADO 
• CAJAS REGISTRADORAS ,'I (r. 
• BOTELLEROS 
• SOTABANCOS - MUEBLES CAFETEROS ,:;-

COMERCIAL 

FRIMARROD, S. L. 
REFRIGERACI0N INDUSTRIAL 

CAFETERAS • MOLINOS • BALANZAS • CORTADORAS • _PICADORAS 

C/. Capitán Carlos Haya, 8 .- Teléf. 695 23 96 
GETAFE (Madrid) 

-

TELEF.: 681 20 51 - 681 24 11 
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DEPORTES ,, ,>i:...-...,,~ 'f~/!, < -

«MICHEL» 

' 

ANTONIO MARTIN RUBIO 

Delantero, 25 años. Criado deportiva y 
humanamente en el Getafe, vuelve a casa, de 
la que partió por la puerta falsa como «pago» 
a su entrega y fidelidad a unos colores. Ahora, 
un año en el Pelayo, le ha hecho revalorizarse 
y ser valorado en un equipo donde apenas hay 
jugadores nativos de Getafe. Alto, fuerte, se 
parte literalmente la cara con los defensas riva
les sin arrugarse nunca. Gran capacidad reso
lutiva, aprovecha las ocasiones que se le pre
sentan. La competencia en la delantera será 
dura pero trabajará duramente para ser eficaz 
en los pocos minutos que le conceda el técnico. 

«ANGELIN» 

Miguel Angel Serrano, 26 años, 
defensa, tercera temporada. Comenzó 
siendo un desconocido incluso para los 
aficionados de Las Margaritas para con
vertirse en uno de los jugadores más 
considerados por su alto rendimiento en 
el terreno de juego. Excelente marcador, 
siempre se ocupa y preocupa de la figura 
del equipo rival, a la que termina por 
aburrir. Aún se le recuerda el marcaje 
a toda una figura internacional como 
Paolo Futre. 

Angel Martín Izquierdo, 23 años, late
ral izquierdo. El «Gordillo» de Las Mar
garitas. Su gran temporada en el Getafe 
le condujo a ganarse su fichaje con el 
Salamanca. Aunque fuera de El Hel
mántico realízaba buenos partidos, en 
casa las piernas no le coordinaban como 
él sabe. Vuelve en calidad de cedido y 
está dispuesto a realizar una gran cam
paña, recoger la experiencia necesaria y 
volver a Salamanca. Lo conseguirá. 

CARLOS MORALES LUENGO 

Centrocampista, 26 años, tercera tem
porada. Jugador que merece otra cate
goría superior. No ha tenido suerte por 
las continuas lesiones que le persiguen. 
Su rodilla le genera grandes problemas 
a la hora de desarrollar su juego, lleno 
de esfuerzo físico. Versátil, se adapta a 
cualquier posición del centro del campo 
y de la defensa, si fuera necesario. Sube 
perfectamente el balón, buen marcador, 
tapona perfectamente las subidas de sus 
compañeros. Si las lesiones no le traicio
nan puede ser uno de los mejores ficha
jes del Getafe. 

«SEBAS 11» 

Sebastián · Castaños, centrocampista, 
29 años, tercera temporada. El «Soso» 
como le apodan sus compañeros, repre
senta al ordenador central de todo un 
complejo informático, por quien deben 
pasar todos los balones. Inteligente por 
encima de todo, marca el ritmo de juego 
del equipo. Gran pasador en largo, gra
cias a su fácil visióri del fútbol. Cuando 
tiene una mala tarde el Getafe se pierde 
en la mediocridad. Sus problemas físi
cos son un inconveniente toda la tem
porada, sobre todo con sus problemas 
de aductores. 

CALENDARIO DEL GETAFE C.F. EN LA TEMPORADA 89/90 

IDA 

3 septiembre 89 ................ . 
10 septiembre 89 ................ . 
17 septiembre 89 ................ . 
24 septiembre 89 ................ . 

1 octubre 89 ................... . 
8. octubre 89 

15 octubre 89 
22 octubre 89 
29 octubre 89 
5 noviembre 89 

12 noviembre 89 
19 noviembre 89 
26 noviembre 89 

3 diciembre 89 
10 diciembre 89 
17 diciembre 89 
30 diciembre 89 

7 enero 90 ..................... . 
14 enero 90 ..................... . 

Endesa-Getafe 
Getafe-Sporting Atl. 

Lugo-Getafe 
Getafe-Toledo 

Getafe-Ponferrada 
Alcalá-Getafe 
Getafe-Pegaso 

Cambados-Getafe 
Getafe-Ferrol 
Lalín-Getafe 

Getafe-Moscardó 
Avilés-Getafe 

Getafe-Langreo 
Leganés-Getafe 
Getafe-Leonesa 

Avila-Getafe 
Getafe-Orense 
Arosa-Getafe 

Getafe-Pontevedra 

VUELTA 

21 enero 90 
28 enero 90 
4 febrero 90 

11 febrero 90 
18 febrero 90 
25 febrero 90 

...................... 4 marzo 90 

..................... 11 marzo 90 

..................... 18 marzo 90 

..................... 25 marzo 90 

........................ 1 abril 90 

........................ 8 abril 90 

....................... 15 abril 90 

....................... 22 abril 90 

....................... 29 abril 90 
6 mayo 90 

13 mayo 90 
20 mayo 90 
27 mayo 90 
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DEPORTES 

BERNARDO CID ALONSO 

Delantero, 28 años. Su aval no es su procedencia 
(Rayo Vallecano) sino su profesionalidad, olfato go
leador y picardía. Todo un «trotamundos»: Atl. Ma
drileño, Zamora, Játiva, Conquense ... Pese a jugar 
poco en el equipo de Feline, marcó cuatro goles de 
bella factura. Rápido e intuitivo, permanece los no
venta minutos con los ojos muy abiertos y dispues
to a jugársela al defensa primero, y al portero des
pués. Se mueve por toda la delantera, aunque 
muestra preferencias por la banda derecha. Es el gran 
fichaje de este año, completando de esta forma el 
Getafe una de-las mejores delanteras que se pueden · 
encontrar en la categoría. 

«SEBAS I» 

Sebastián Martínez Márquez, 31 años, tercera temporada. Capitán del equi
po, aporta sobre todo su experiencia, rapidez en los últimos metros y una gran 
habilidad con el balón pegado a su pierna izquierda. Representa a uno de esos 
extremos izquierdos natos, de antiguas épocas, con una excelente técnica tan
to para el centro como para resolver en el área. Ultimamente tiene tendencia 
a olvidarse que la banda izquierda -es su lugar más apropiado, donde hace 
daño, para introducirse por el centro de la delantera. Brilló con luz propia 
en su primer año en el Getafe, aunque la pasada temporada fue discreta. La 
competencia en la vanguardia es enorme. Quizás termine jugando de media 
punta para explotar su velocidad y habilidad. 

«CRENCHO» 

Lorenzo, Manuel Antolínez, central mar
cador, 28 años. Al igual que Pombo es to
do un veterano ilustre en la categoría. El 
año pasado comenzó jugando en el Atléti-
co Madrileño para acabar firmando por el 
Moscardó por motivos laborales. El club le 
abrió expediente y le concedió la baja. Se 
pasó el año anterior prácticamente en blan
co. Corpulento, va muy bien de cabeza y 
pudiera jugar indistintamente de central o 
libre. En el Getafe su sitio estará como mar
cador. 
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PABLO ARROYO 

Centrocampista, 20 años, segunda 
temporada. Llegó al Getafe a mediados 
de la liga anterior procedente del At. de 
Madrid, donde brilló en su etapa de ju
venil. Notó enormemente el cambio de 
categoría, no adaptándose como se es
peraba a ésta. Su juventud le da la pa
ciencia necesaria para seguir esperando 
una oportunidad, porque en principio 
tiene difícil entrar en el once titular. 

DAVID MARTIN MARCOS 

Delantero, 18 años, tercera tempora
da. Es el jugador de la cantera que en
trena con la primera plantilla pero al que 
apenas se le conceden oportunidades. 
Este año lo tiene más difícil todavía mer -
ced a la «altura» del equipo. Los Rive
ra, Cid, Flores y compañía le cierran el 
paso. Jugará poco aunque atención a su 
evolución. El trabajo termina dando sus 
frutos. 

PEDROS.CABALLERO 

Es el carismático y popular guarda
meta titular del conjunto. Es su cuarta 
temporada en el equipo, al que entró a 
formar parte a los 20 años. Se ha con
vertido en un auténtico ídolo de los afi
cionados de su localidad. De una pro
yección indudable dice «nones» a 
cualquier oferta que le aleje de Getafe. 
La experiencia bajo los palos, sobriedad 
y agilidad felina le colocan como uno 
de los mejores porteros de la categoría. 

POZO 

Ultima incorporación al equipo, es 
producto de la insistencia del entrena
dor, Fernando Sierra, a la directiva ro
gando un jugador para el medio campo 
de corte defensivo para desarrollar . el 
«trabajo sucio». Procede, como no, del 
Pegaso. 

RAUL GAMONAL 



DEPORTES 

SIN ACRITUD ... 

Todo sigue igual 
ES probable que cuando estas páginas vean la luz se ha-

, ya alzado el telón del campeonato liguero y los pri-
meros resultados - es ley sagrada en fútbol- hayan 

provocado los comentarios de rigor en torno a las posibili
dades de los distintos clubes. No es este un comienzo de tem
porada distinto a los anteriores. Al contrario. Se siguen repi
tiendo los mismos tópicos de siempre, directamente 
relacionados con la confianza que todos demuestran, con
vencidos plenamente de haber acertado con fichajes y reno
vaciones. Todos han realizado la pretemporada idónea y han 
cumplido a rajatabla eon lo previsto. Todos parten, de prin
cipio, con las máximas esperanzas y las mayores ilusiones. 
Todos confían en que la temporada será un éxito y se cum
plirán las metas. Luego, según se vayan disputando partidos, 
los resultados irán situando a cada uno en su verdadera di
mensión. Algunos verán pronto frustrados sus sueños de tí
tulo. Otros se conformarán con una mediocridad inesperada 
e, incluso, algunos verán atónitos como se sumergen en el po
zo del descenso. Caerán los primeros entrenadores, también 
algunos futbolistas y los árbitros seguirán siendo culpables 
de todos los males. En suma, todo sigue igual. 

■ COMO se sitúa el Getafe en esta vorágine de ex-
.. pectativas? Vaya por delante que este año, más 
'-' que nunca, se plantea la incógnita de lo que 
pueda ocurrir, derivada del cambio de grupo que en la pre
sente temporada ha colocado a los equipos madrileños en el 
grupo primero, junto a gallegos y asturianos. ¿Mejor o peor? 
Todo se verá. Las primeras voces se alzaron en contra de la 
modificación entendiendo que ocasionaba un grave perjui
cio económico. Deportivamente está por ver, aunque son ma
yoría los que piensan -pensamos- que la calidad es me
nor, si bien esto merece alguna puntualización. 

No parece que en Galicia y Asturias se encuentren simili
tudes en cuanto a potencial y plantilla con, pongamos por 
caso, Linares, Córdoba, Badajoz, Mas palomas, Sevilla ... En 

definitiva, aquellos que han constituido un serio obstáculo 
en la lucha por los primeros puestos en las últimas tempora
das. A cambio, el fútbol norteño planteará su tradicional fuer
za física, amparada en una climatología que en nada favore
ce las formas de Getafe y resto de equipos capitalinos. 

Lo cierto es que el conjunto de Las Margaritas, un año más, 
parte en la baraja de favoritos . ¿Razones? Su asentamiento 
en la categoría en las dos últimas temporadas y, en especial, 
el haber reunido una plantilla que conjuga calidad y expe
riencia, lo que le confiere el papel de «gallito». En esta cam
paña, además, nadie oculta el objetivo de intentar el ascen
so, meta que pasa indefectiblemente por la consecución del 
título. Para ello tendrá que luchar junto a históricos como 
Pontevedra y Ferro! que, junto a Leonesa, Lugo y en especial 
Langreo, parten con la vitola de equipos más representativos 
del poderío que este año nos llega del norte. 

JUGADORES como Pombo, Chencho, Cid y el repesca
. do Rivera, deben soportar el peso de una responsabili

dad que pesará sobre ellos tras su llegada al equipo. A 
estas alturas nadie parece dudar · que el nuevo técnico, Fer
nando Sierra, dispone de los mimbres necesarios para cum
plir tal objetivo. Todos piensan que debe ser el año definitivo 
de la confirmación. Veremos. 

Entre tanto, y mientras se cuentan los días para el debut 
liguero, Aurelio y Olmedo. han sido los grandes sacrificados 
en el capítulo de descartes. Especialmente sorprende el caso 
del primero, uno de los fijos durante la pasada campaña que, 
sin embargo, no parece haber sido santo de devoción del nuevo 
entrenador. 
· Es, en definitiva, momento de esperanzas en el que todos 

los sueños tienen cabida. El tiempo, sierripre. inexorable, da
rá y quitará razones. El Getafe es uno de los favoritos·. Por 
lo demás, amenazas y ley de silencio obligado incluido, todo 
sigue igual. De momento. 

ALFREDO DURO 

N 

CAMPANAS PUBLICITARIAS 

REGALOS DE EMPRESA 

LUIS SAUQUILLO, 81 
Teléfono: 615 35 12 

28940 FUENLABRADA (Madrid) 

PRENSA, RADIO 
Y TELEVISION 

onfíen 
imag 

erci 

Logotipos, Rotulación de 
facha.das y vehículos ,
industriales, Vallas 
publicitarias, Pancartas, 
Banderas, Encendedores, 
Camisetas, Bolígrafos, 
Relojes, Llaveros, 
Cerámica, Carteras y 
Bolsos, Imprenta, 
Dietarios, Agendas, 
Marroquinería, ... 
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DEPORTES 

La liga más competitiva 
Tintoretto contará, por ím, con dos extranjeras desde el inicio de la 
liga, pese a que el club no tiene fortuna cuando trata de asaltar el 

mercado soviético. Su presidente, Jareño, vio ofendido como Olsesia 
Barel marchó a Francia, pero también como Saviskaya acababa 

firmando por otro equipo español: C.B. Navarra. Mientras, arribó Paula 
Da Silva Gon~alves para paliar la pena. Tras no pocas conferencias con 
Estados Unidos, Tintoretto ha consigudo los servicios de Mónica Lamd, 

la segunda extranjera del Tintoretto 89/90. 

Ya el pasado año al Tintoretto le costó 
la lucha por el título liguero al estar espe
rando la llegada de incorporaciones sovié
ticas. Este año, Antonio Jiménez Jareño 
solucionó en junio el fichaje de la brasi
leña Paula Da Silva, una excelente juga
dora que viene a dar el espectáculo perdi
do en el Pabellón Juan de la Cierva. 
Faltaba entonces la segunda extranjera. 

El presidente del Tintoretto seguía ob
cecado en el hermético mercado soviético. 
Todo eran alentadoras perspectivas cuan
do Jareño entabló conversación con am
bas jugadoras durante el último Mundial 
de Bulgaria. Las dos dieron buenas pala
bras al emisario, anunciándole que este 
año ya sería factible. El gozo en un pozo 
cuando en su última visita a Moscú Jimé
nez Jareño vio como Olesia Barel, la op
ción prioritaria para jugar de pivot, dese
chaba la oferta del club español por una 
superior en dinero y prestaciones del Cre
teil francés. A la jugadora se le nublaron 
los ojos cuando el Creteil ofreció 25.000 
dólares más, con la particularidad de que 
irían a su bolsillo personal. 

Sin embargo, lo que hizo que Olesia se 
decantase por el conjunto francés fue que 
allí vería cumplido su deseo de ser madre. 
Estéril, lo que más anhela en el mundo es
ta mujer es tener un niño. El presidente del 
Creteil se comprometió con ella a sufra-

garle el tratamiento necesario en el mejor 
centro del país a fin de satisfacer su ilu
sión. De esta forma, esta temporada ju
garía en el equipo galo y, para la tempo
rada venidera, se retiraría de la actividad 
deportiva para dedicarse a su retoño. 

Con Galina Saviskaya ocurrió simple
mente que para este año, ante la baja de 
Piluca Alonso, era imprescindible que la 
jugadora foránea ocupase la plaza de pi
vot. Saviskaya es una alero, puesto que el 
Tintoretto tiene perfectamente cubierto 
con Rocío Jiménez o Paula Da Silva Gon
<;alves. De ello se aprovechó el colista del 
año pasado en la liga, C.B. Navarra, para 
hacerse con los servicios de esta excelente 
jugadora que domina perfectamente el 
castellano por sus estudios de filosofía his
pánica. Por tanto, esta plaza será ocupa
da por Mónica Lamd, una fiera debajo el 
tablero. Norteamericana con experiencia 
en el baloncesto europeo. La pasada tem
porada defendió los colores del Milán, 
equipo que en la potente liga italiana aca
bó en tercer lugar. La americana tiene pre
vista su llegada a primeros de septiembre 
para ponerse a las órdenes de Rafael Pei
ró, nuevo técnico del Tintoretto. 

El Tinioretto está a un mes vista del co
mienzo de la competición, ultimado y pre
parado para el asalto a la liga más abierta 
y competitiva de los últimos años. Por una 

parte, el actual campeón, Caixa Tarrago
na, se ha debilitado con la marcha de su 
equipo base. Kim Hampton, Rosa Casti
llo y Ana Yunyer han emigrado para po
tenciar al equipo catalán del Masnou. Pero 
no ha sido el único que se ha reforzado 
para animar la cabeza de la competición, 
porque el Banco Zaragozano se ha hecho 
con los servicios de la mejor anotadora de 
la liga pasada (Cheryl Cook), así como 
con algunas incorporaciones nacionales 
que le hacen un conjunto maduro y dis
puesto para la lucha por el título. 

Tintoretto también ha sufrido impor
tantes bajas como las dos hermanas Ruiz 
Paz que por diversos motivos dejaron el 
equipo sin dirección de orquesta. Rápida
mente se consiguió la firma de Miriam 
Hernández (Canoe), la encargada este año 
junto con la brasileña de la dirección de 
equipo. Para sustituir a Piluca Alonso (du
dando aún entre el equipo olímpico y una 
fabulosa oferta del Dorna Valencia), a par
te de Mónica Lamd, se fichó a Enma del 
Pino (Cepsa Tenerife). Alicia Sánchez 
abandonó el club para desembocar en el 
Canoe madrileño. Los demás, los mismos, 
aunque con el susto a última hora de Ro
cío Jiménez, reticente a la renovación. 
Ahora, tan sólo resta trabajar por un tí
tulo liguero más competitivo que nunca. 

RAUL GAMONAL 

***** FRIO INDUSTRIAL J.B. ***** 
Todo lo necesario para su comercio o industria 

CAMARAS, BARRAS,SOTABANCOS 
AIRE ACONDICIONADO, VITRINAS 

ALBAÑILERIA EN GENERAL 

INSTALACIONES COMPLETAS PARA HOSTELERIA Y ALIMENTACION 
C/. FRANCISCO JAVIER SAUQUILLO, 28 • TELEF. 690 40 60 • FU EN LABRADA 
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La enfermedad ((dulce)) 
En el mundo hay entre cincuenta y cien millones de personas que padecen 
diabetes. Está considerada como una de las ocho enfermedades con mayor 

incidencia en los países desarrollados. Según se desprende de un estudio 
norteamericano, la diabetes afectaría a más gente que el cáncer de pulmón o de 
mama, los accidentes de tráfico o la cirrosis hepática. Hoy en día los científicos 

están de acuerdo en que la diabetes es un mal con un fuerte componente 
genético pero todavía no han logrado descubrir su mecanismo de transmisión. 

La diabetes era conocida desde el 
antiguo Egipto, hacia el año 1.550 
antes de Cristo. En aquellos tiempos 
se la conocía con el nombre de 
«inundación de orina» por la gran 
cantidad de orina que producen los 
enfermos. Más tarde, los médicos in
dios comprobaron que la orina del 
diabético era dulce y tenía un olor 
a carne que atraía a las hormigas. 
Así fueron transcurriendo los siglos 
sin que ningún erudito pudiera dar 
con la causa de este mal. En 1839 
el profesor Laguesse sugirió que el 
páncreas producía una hormona y, 
ochenta años después, el belga Jean 
de Mayer la llamó insulina. Por fin, 
en 1912 fue aislada en Toronto y 10 
años después se trató por primera 
vez a un diabético con insulina pu
ra. ¡Habían pasado unos 3,500 
años! 

¿QUE ES LA DIABETES? 

La diabetes mellitus se caracteri
za por un amplio conjunto de anor
malidades fisiológicas y anatómicas. 
Pero su característica más notable es 
ei trastorno del metabolismo de la 
glucosa, que tiene como consecuen
cia un aumento de glucosa en san
gre o hiperglucemia. 

En los diabéticos los niveles de 
glucemia (glucosa en sangre) son 
más altos de lo normal, mayor de 140 mg/ 
100 mi en ayunas. Un simple análisis de san
gre o de orina es suficiente para confirmar
lo. La glucosa es el combustible que utilizan 
cada una de las células de nuestro cuerpo. 
Es vital para la vida y se obtiene de los ali
mentos ingeridos. Tras la digestión pasa a la 
san~re que la transporta, cual preciado com
bustible, a cada una de las células del cuerpo. 

El cerebro es el órgano más sensible a la 
falta de glucosa. Un descenso en los niveles 
de glucosa en sangre (hipoglucemia) puede 
provocar pérdida de consciencia. Las célu
las del cerebro son tan sofisticadas que no 
necesitan de la insulina para captar la glu
cosa. Sin embargo otros órganos no dispo
nen de ese mismo talento. No son capaces 
de adueñarse de la misma cantidad de glu-
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Las personas obesas son más ~ropensas-a 
padecer una diabetes de tipo II. 

cosa aunque se estén muriendo de inanición. 
Necesitan la ayuda del aliado llamado insu
lina para que la glucosa pueda atravesar sus 
paredes. Necesitan, pues, de la colaboración 
de las células beta del páncreas, progenito
ras de la insulina (la insulina sería como el 
«visado» que se requiere para entrar en de
terminados países). 

TIPOS DE DIABETES 

Una nueva clasificación de la diabetes me
llitius distingue los siguientes tipos: 

a) Diabetes mellitius dependiente de in
sulina (DMID) o tipo I: Es una diabetes con 
tendencia a la citosis. Se le sospecha un ori
gen vírico ya que existe formación de anti-

cuerpos contra las células del pro
pio páncreas. Es frecuente en los ni
ños y jóvenes. 

b) Diabetes mellitius no depen
diente de insulina (DMNID) o tipo 
II: no es secundaria a otros trastor
nos o enfermedades. Se presenta ge
neralmente en personas mayores de 
cuarenta años y se divide en dos cla
ses: DMNID en obesos (80-90% de 
los casos) y DMNID en no obesos 
(10-20%). Existen otros tipos de dia
betes como, por ejemplo, la diabe ... 
tes del embarazo, pero que no de
sarrol!aremos por ser poco fre
cuente. 

ALTERACIONES 
FISIOLOGICAS 

Un gran número de las alteracio
nes fisiológicas que se dan en los 
diabéticos de reciente aparición pue
den ser reversibles corrigiendo la hi
perglucemia con insulina. Estas al
teraciones son: endurecimiento de la 
membrana de los glóbulos rojos; 
trastornos de la fagocitosis de los 
leucocitos (fagocitosis es el mecanis
mo por el cual los glóbulos blancos 
nos libran de cuerpos invasores, mi
crobios, partículas de polvo, etc ... 
ingiriéndolos); aumento de la agre-
gación plaquetaria; aumento de la 
filtración y permeabilidad glomeru

lar (riñon); disminución de la velocidad de 
conducción nerviosa. Cuando la hipergluce
mia ha persistido por periodos prolongados, 
los cambios se hacen menos reversibles, es 
decir, permanentes. 

a) Aterosclerosis o alteración de grandes 
vasos. Es el azote de todos los diabéticos y 
consiste en depósitos de placas de ateroma 
(lípidos) en el interior de los vasos así como, 
en muchas ocasiones, en una calcificación de 
la pared de las arterias que disminuye el ca
libre de las mismas con la consecuente falta 
de riego. Todo ello provoca la aparición de 
dolores, sobre todo a nivel de los miembros 
inferioresº y dedos del pie, especialmente al 
caminar. También son frecuentes las ulcera
ciones e infecciones como consecuencia de 
la deficiencia circulatoria. 



Las enfermedades cerebrovasculares son 
dos veces más frecuentes, el infarto de mio
cardio de dos a diez veces y los trastornos 
vasculares periféricos de cincuenta a cien ve
ces más frecuentes en diabéticos que en per
sonas no diabéticas. La información existente 
indica que influye la suma de tres factores: 

- Predisposición genética a la ateroscle-
rosis; 

- La dieta; 
- La alteración del metabolismo. 
La participación de cada uno de estos fac

tores en la formación de la aterosclerosis va
ría según los individuos. La importancia de 
lós elementos que forman la dieta se apoya 
en la observación de que el infarto de mio
cardio, por ejemplo, es poco frecuente en ja
poneses diabéticos que viven en su país, 
mientras que la incidencia de infarto entre 
los japoneses que viven en Hawaii es la mis
ma que para los de raza blanca. 

b) Microangipatía o alteración de peque
ños vasos. Consiste en un engrosamiento de 
las paredes del vaso junto con u1_1 aumento 
de la permeabilidad. Estos capilares o peque
ños vasos afectan sobre todo a los ojos y a 
los riñones. , 

Ojos: los diabéticos son veinticinco veces 
más propensos a la ceguera y a la pérdida 
parcial de la visión que los individuos no dia~ 
béticos. La incidencia de cataratas es de cua-· 
tro a seis veces mayor. Asimismo, el glauco
ma tiene un riesgo dos veces mayor. En 
esumen, uno de cada veinte personas afec-
adas por la diabetes insulinodependiente 
)ierde la vista. Uno de cada quince diabéti
:os no insulinodependiente pierde parcial
nente la visión, y la mitad de éstos termi
nan legalmente ciegos. 

· Riñón: aproximadamente la mit;ld de los 
diabéticos insulinodependientes desarrollan 
insuficiencia renal, generalmente después de 
veinte a treinta años. Aunque la hemodiáli
sis o el trasplante de riñón no están contrain
dicados, el número de fracasos y de compli
caciones es más elevado. 

Dientes: también pueden estar en el pun
to de mira de la diabetes. Los problemas 
odontológicos se adelantan incluso en años 
a la aparición de la propia enfermedad: los 
dientes parecen desgastados, romos; las en
cías se descarnan y atrofian; y las piezas den
tales se mueven. 

TRATAMIENTO 

El punto más importante en el tratamien
to de todo diabético será la DIETA y es par
ticularmente importante en el paciente que 
recibe la insulina. En el individuo sano la se
creción de insulina por parte del páncreas va
ría según la ingesta. En el diabético, sin em
bargo, tras la ingesta no existe respuesta por 
parte del páncreas, y la velocidad de entra
da de la insulina inyectada a la sangre es 
constante, por lo que el diabético debe com
paginar sus comidas según las horas de ad
ministración de la insulina. 

En realidad la dieta del diabético no es 
muy distinta de la dieta promedio del no dia
bético, a excepción de los edulcorantes de-

Dr. PATRICIO BROCHET 

REGIMEN DE 2.000 CALORIAS 
(230 gr. de glúcidos, aprox.) 

DESAYUNO 

Café o té sin azúcar . . . sin límite 
Leche semidescremada . . I vaso 
Pan . . ...... . ......... 60 gr. 
Mantequilla . . . . . . . . . . . 10 gr. 

MEDIA MAÑANA 
Pan .. .... ............ 40 gr. 
Queso . . . . . . . . . . . . . . . . 25 gr. 

COMIDA 

Pan ....... . .......... 30 gr. 
Carne de vaca . . . . . . . . . 100 gr. 
Verdura . . . . . . . . . . . . . . . 200 gr. 
Yogur . . . . . . . . . . . . . . . . 1 
Fruta . . . . . . . . . . . . . . . . . 100 gr. 

MERIENDA 

Pan .. .. . .......... . . . 40 gr. 
Queso . . . . . . . . . . . . . . . . 25 gr. 

CENA 
Pan ......... . ........ 30 gr. 
Pescado Blanco . . . . . . . . 100 gr. 
Verdura . . . . . . . . . . . . . . . 200 gr. 
Patatas . . . . . . . . . . . . . . . 150 gr. 
Fruta . . . . . . . . . . . . . . . . . 100 gr. 

PARA TODO EL DIA 

Aceite . . . . . . . . . . . . . . . . 2 cuchara
das soperas 

Vino . . . . . . . . . . . . . . . . . I vaso 

EQUIVALENCIAS 
• 1 vaso de leche semidescremada 
= 20 gr. de pan + 20 gr. de queso 
= 2 yogures. 
• 20 gr. de. pan 
= 4 rebanadas finas 
= 2 biscotes 
= 1 cucharada de harina 
= 1 1/2 cucharada de maicena 
= 2 cuaharadas de arroz cocido 
= 3 cucharadas de pastas cocidas. 
• 200 gr. de verdura de hoja verde 
= 30 gr. de pan 
= 75 gr. de patata cocida 
= 100 gr. de guisantes o de zanahorias 
= 125 gr. de fruta (pieza media) 
= 80 gr. de uvas o plátanos. 
• 100 gr. de patatas cocidas 
= 5 cucharadas de lentejas o alubias cocidllS 
= 4 cucharadas de arroz cocido 
= 4 cucharadas de puré de patata 
= 6 cucharadas de pastas cocidas = 40 gr. .de pan. 
• 100 gr. de fruta (mandarina, melocotón, ciruela, 

albaricoque, piña) 
= 60 gr. de uvas, plátanos o higos 
= 80 gr. de peras, manzanas, cerezas, frambuesas 
= 120 gr. de naranja, pomelo, fresa. 

• 100 gr. de carne de vaca 
= 150 gr.' de pollo 
= 180 gr. de hígado de ternera 
= 100 gr. de pescado blanco 
= 75 gr. de jamón dulce 
= 50 gr. de queso 
= 2 huevos 

• 1 cucharada de aceite 
= 1 cucharada sopera· de mayonesa 
= 2 cucharadas soperas de nata fresca. 

bido a que por su alto contenido en azúcar 
libre pasan por la sangre con demasiada ra
pidez para ser metabolizados por la insuli
na inyectada. 

de reducir el aporte calórico de la comida o 
cena para permitir un pequeño refrigerio a 
media mañana o media tarde, segiin cuan
do se presente el episodio de hipoglucemia. 
Los refrigerios son obligatorios en pacientes 
tratados con insulina y beneficiosos en el dia
bético que no recibe insulina. 

El paciente en tratamiento con insulina de
be tener tres comidas al día, con horarios fi
jos y con las mismas calorías en todos los 
desayunos, almuerzos y cenas: 

- Desayuno 1/ 5 de las calorías totales del 
día. 

- Comidas 2/5 partes de las calorías to
tales del día. 

- Cenas 2/5 partes de las calorías tota
les del día. 

Estos mismos principios son válidos para 
los pacientes que controlan su diabetes con 
antidiabéticos orales o simplemente con la 
dieta. Si, además, se trata de un obeso, debe 
instaurarse inmediatamente un programa de 
reducción, teniendo en cuenta que un adul
to sedentario necesita de 1.500 a 2.000 calo
rías por día y las personas más activas requie
ren de 2.000 a 3.000 calorías diarias. 

Se recomienda sustituir la grasa animal 
por otra polisaturada de origen vegetal. Si 
se presentan molestias de hipoglucemia (ta
quicardia, temblor, sudoración, palidez, des
censo de la temperatura, mareos ... ) se pue-

Actualmente, los investigadores están ex
plorando cuatro ideas de tratamiento que 
mejorarán el pronóstico de la diabetes: 

- Sistema de páncreas artificial. Progra
mado para liberar insulina y mantener unos 
niveles constantes en sangre. 

- Páncreas mecánico que mida los nive
les de glucosa y libere insulina de acuerdo 
con los parámetros que reciba. 

- Trasplante pancreático. 
- Métodos de activación o reactivación 

de las células beta deficientes. 
Hoy por hoy, la diabetes es una dolencia 

incurable aunque perfectamente controlable: 
los consejos del médico, una dieta amplia y 
programada, el deporte regular, los antidia
béticos orales y la insulina son las armas que 
posee el enfermo para luchar. Y, además, si 
las condimenta o edulcora con disciplina (en 
vez de con azúcar) podrá luchar eficaz
mente. 
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Telefonía Selectiva 
• Puestos de mando para 

regularización de 
tráfico ferroviario. 

• Sistemas telefónicos en 
B.F. para oleoductos, 
gaseoductos y 
transporte de fluidos 
en general. 

• Centros de 
conmutación en baja 
frecuencia. 

• Teléfonos de intemperie. 

ENA TELECOMUNICACIONES, S.A. 
Carretera de Andalucía, Km. 12,500 

(Polígono Industrial ADARO) 
Teléfonos: 682 85 94 - 682 85 11 

Telex: 22123 TLCON Fax: 681 53 94 
28906 GETAFE (Madrid) 

FABRICACION PROPIA 

Centros de Material de Empalme y <;onexión 
Telecomunicación • Repartidores de cables. • Cabezas de cable. 
• Consola de control de • Caja~ terminales para 

tráfico aéreo (Civil y • Bobinas pupin. 
militar). 

extenores. 

• Sistemas de 
• Manguitos de empalme • Armarios de 

telecomunicación para 
para cables urbanos. subrepartición. 

• Regletas de conexión aeropuertos. 
con dispositivo de • Regletas de corte 

• Sistemas de ayuda a la corte y prueba. y prueba con 
. , 

protección . navegac1on. • Regletas de conexión 
• Centros rápida sin soldadura ni 

meteorológicos. «rapinado». 

.. 



Las vacaciones han llegado a su fin . De 
vuelta a casa, repuestos y descansados, es 
el momento de corregir los posibles exce
sos o abusos que hemos cometido al ex
ponernos continuamente al sol. Pese a las 
precauciones que hayamos adoptado pa
ra proteger la piel casi siempre se ve afec
tada. Los rayos ultravioletas, además de 
broncear nuestra piel y haberle dado ese 
tono dorado del que ahora presumimos, 
han penetrado en sus estructuras profun
das hiriendo las fibras de colágeno del te
jido conjuntivo. El resultado es que la piel 
no logra almacenar agua suficiente hasta 
que no se reparen completamente las fi
bras dañadas. Hasta entonces queda ex
puesta a la formación de arruga~ prema
turas. Debido al sol, la capa superficial 
también se resiente y se reduce su capaci
dad natural de atraer y retener agua. Pe
ro, si queremos conservar nuestra piel li
bre de arrugas, tenemos que actuar. 

El primer paso consiste en reestructu
rar la piel del rostro. Para ello recomen
damos, después de una limpieza en pro
fundidad, un arma eficaz: «el velo de 

La ~uolicidad de 
El Pro~e~o de Getaf e 

e~ una invmion rentaole 

ENFORMA 

Cuidar nuestra piel 
colágeno». Es una especie de mascarilla 
que se aplica en varias sesiones durante 
veinte minutos. Con ello logramos man
tener nuestra piel tersa y suave. Otro cui
dado necesario es hidratarla y nutrirla dia
riamente con cremas vigorizantes y 
reparadoras. Puntos que tampoco hay que 
olvidar son el contorno de los ojos yJ,o
ca. En el mercado existen prodiictos:é~}?e
cíficos que combaten esas zonas da'ña
das. 

La piel del cuerpo, aunque no sea tan 
sensible, también requiere una hidratación 
profunda, que nos permitirá a la vez avi
var el bronceado. Los especialistas en es
tética aconsejan, como primera medida, 
efectuar un «peeling corporal». Así las cé
lulas muertas que ensombrecen nuestro to
no dorado caen para permitir a las más 
nuevas aflorar a la superficie de la piel. 
Esto lo podemos conseguir mediante pro
ductos exfoliantes. Por ejemplo, si lo que
remos realizar en casa, podemos hacer este 
«peeling» con un guante de crin. Lleva su 
tiempo pero es eficaz. Para que sea posi
tivo ha de hacerse dos veces por semana 

durante un mínimo de veinte días. Para hi
dratar nuestra piel y poder recuperar su 
turgencia, aconsejamos aplicar cada día 
(después de la ducha o baño) una crema 
con elementos humectantes y emolientes. 
Las hay con y sin perfumes. Así consegui
remos hidratar la piel y prevenir tirante
ces, rojeces y escamaciones innecesa
rias. 

El agua del mar, el cloro de las pisci
nas, el sol y el viento también son los prin
cipales enemigos de nuestro cabello. Des
pués de las vacaciones solemos 
encontrarnos el pelo reseco, falto de vida 
y con un tono distinto. Un baño hidratante 
y tonificante nos permitirá mejorar su as
pecto y su textura. Los peluqueros solían 
recomendar siempre un baño de aceite de 
oliva. Sin embargo, hoy día ya no es ne
cesario puesto que ahora venden masca
rillas preparadas para devolver el nervio 
y vigor que nuestro cabello precisa. No 
hay que olvidar que si utilizamos cualquie
ra de los tratamientos que existen, debe
mos aplicarlos como mínimo un par de ve
ces para que surtan efecto. 

FABRICADOS 

~1E~!4\ 
APARATOS PARA IMPERMEABILIZACIONES 

MECANIZACION ES EN GE N ERAL 

ESTAMPACION ES Y UTIL LA J E 

CALEFACCI O N INDUSTRIAS 
1 

C/ Impresores, 38 

Departamento de Publicidad 
Teléfono 682 64 54 

28906 GETAFE (Madr_id) 

SETENTA 
TECNICA SETENTA INFORMATICA, S.L. 

C/. PIZARRO, 6 
TELEFS. 682 73 39/95 
28902 GETAFE 

Mecanización de empresas 
Informática y máquinas de oficina 

Reparación y venta 
Consumibles y software 

CEL 
Tels.: 695 99 71 

695 60 07 

TRASPASO 
LOCAL PARA 

OFICINA 
EN GETAFE 

MUY BIEN SITUADO 
:170 m2 - Aire Acondicionado 

LISTO PARA OCUPAR 

TELEF. 682 46 64 
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En la zona Sur. 

M cerca de Vd. 



ATRACO SIN «VISTA>) 
No es nada nuevo que alguno de los «vi

vos» que deambulan por cualquier ciudad 
intentan aprovecharse de aquellos que 
consideran mermados en su capacidad fí
sica. Sin embargo, sucede que los que 
creen «presa fácil» pueden convertirse en 
«cazadores» que dan al traste con sus avie
sas intenciones. Este es el caso de un invi
dente malagueño que logró retener a la 
mujer que intentó robar el bolso de su es
posa (también ciega) hasta que llegó lapo
licía. 

Los hechos se desarrollaron en una no
che de este caluroso verano que ya llega 
a su fin cuando Idelfonso Torres y su mu
jer paseaban por la alameda principal de 
la capital malagueña. Una mujer se acer
có a la pareja de invidentes y, haciéndose 
pasar por una vecina, les pidió un ciga
rrillo. Con esta excusa la «viva de turno» 
intentó meter la mano en el bolso de la 
mujer de Idelfonso, hecho que no pasó 
inadvertido al jefe de ventas de la ONCE 
de la ciudad andaluza. Ni corto ni pere
zoso agarró del brazo a la ladrona y no 
lo soltó hasta que llegó la policía, avisa
da por algunos peatones que habían sido 
testigos del intento de robo. La ratera fue 
trasladada a una comisaría cercana don
de, a buen seguro, tuvo tiempo.de recapa
citar a fondo sobre lo ocurrido. «Ciegos 
pero no tontos» mujer. 

MILLONES «FACILES» 
Un cartero barcelonés está cumpliendo 

12 años de cárcel por apropiarse, indebi
damente por supuesto, de dos sacas de di
visas que iban destinadas a la banca sui
za. Los hechos se remontan al verano de 
1984 cuando el cartero cogió para sí las 
dos sacas con 58 millones de pesetas que 
habían sido declarados ante las autorida
des pertinentes por varios bancos españo
les. Posteriormente este hombre remitió a 
Ginebra otros dos sacos que rellenó con 
papel de periódico. El protagonista de es
te peculiar timo de la estampita no tardó 
mucho en «invertir» el dinero en España. 
Regaló 10 millones a su hermano, se com
pró un solar por una cantidad similar, con 
5 millones adquirió un local en Castellde
fels y, para mejorar su ritmo de vida, se 
hizo con un deportivo y un Renault 5. To
tal que, cuando la policía descubrió el «ri
fifí», en su casa sólo quedaban 15 millo
nes de pesetas. Ahqra que ha salido el 
juicio, este cartero espabilado tendrá no 
sólo que pasar 12 años a la «sombra» si
no que además deberá indemnizar a los 
bancos que no han renunciado a la con
traprestación. Una cifra nada desdeñable 
de más de ocho millones que pueden 
aumentarle la temporadita entre rejas, ca
so de declararse insolvente. 

CmsPAS DE LA VIDA 

((Dígaselo con carteles)) 
Estamos en una época en que las relaciones interpersonales se van confundien

do más y más con la comunicación de masas. Un tiempo este que nos ha tocado 
vivir en el que proclamamos a voz en grito en plena calle lo mucho que nos quie
ren o en el que desnudamos nuestra soledad en las ondas de cualquier emisora 
pára encontrar vías de escape. Y es que las grandes colmenas han ido aumentando 
día a día el número de socios del «club de corazones solitarios» que allá por los 
60 fundaron los Beatles con una canción. 

Por eso no ha de extrañarnos en absoluto la forma de comunicación que está 
haciendo furor actualmente en las principales calles de Montevideo. La moda que 
se extiende en la capital uruguaya consiste en atravesar las avenidas de la ciudad 
con grandes carteles que una persona envía a otra, siempre con mensajes de carác
ter privado. Para que se hagan una idea de en qué consisten estos «pasacalles» 
(nombre con el que han sído bautizados) hemos recogido íntegro el texto de uno, 
de carácter amoroso, que decía lo siguiente: «Silvi, te adoro. Perdóname. Willy». 
Otros dan la bienvenida a un amigo o recuerdan un encuentro apasionado. Eso 
sí, siempre en una calle · cerca del lugar de residencia o trabajo del destinatario. 

Por detrás de esta original forma de comunicación se ha montado una de las 
industrias de mayor crecimiento en Uruguay, dado que el coste aproximado de 
uno de estos carteles es de 25 dólares (algo más de 3.000 pesetas). Para garantizar 
que el mensaje callejero sea discreto sólo se firma con el nombre de pila. La perso
na a la que va destinado puede identificarlo claramente por el texto, que además 
sólo tiene la cortapisa de no poder ser ofensivo. Se acabó pues el tiempo de «díga
selo con flores». Ha sonado la hora del «ponga un cartel entre usted y su pareja». 

((Dígaselo con culebras)) 
Las enemistades en política le pueden acarrear a uno más de un disgustillo o 

susto como el que le ocurrió a Josep Antorn, concejal del Ayuntamiento de Léri
da, cuando recibió el pasado mes de agosto un paquete que contenía, nada más 
y nada menos, que una culebra viva. Antorn, concejal tránsfuga del Grupo Inde
pendiente Freixes (y actualmente en el grupo mixto), se encontraba trabajando en 
una oficina bancaria de la capital leridana cuando a última hora recibió un pa
quete con una tarjeta de un restaurante de la ciudad. El singular «regalo» levantó 
las sospechas del edil catalán quién, pensando en la posibilidad de que fuera un 
paquete-bomba, avisó rápidamente a la policía. Un equipo de artificieros de la 
Guardia Civil fue el encargado de investigar el contenido del paquete, que de in
mediato fue radiografiado. Al comprobar que el envío no contenía explosivos, los 
efectivos policiales procedieron a abrir el paquete para descubrir ante el asombro 
de todos que en su interior había una culebra viva. Josep Antorn, quien no ha 
querido hacer declaraciones, se pregunta aún quien le estima tanto para decírselo 
con culebras. 

Cervecería El Romero 

LA CASA DE LAS MIGAS 

C/. Madrid, 109 
Teléf. 682 42 84 
Getafe 

ESPECIALIDAD EN JAMONES 
COPAS DE HELADOS. ELABORACION PROPIA 

COPA DE LA CASA: 
NUECES CANTONESAS CON NATA 

PRUEBE NUESTROS ((ROMERITOSn 
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PASATIEMPOS Por MABEL 

CRUCIGRAMA SOPA DE LETRAS 
2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 

A F V G T o G E 1 N R A H e u L 

2 
X L 1 E D Q L y A M J D N p Ñ u 
e G A B s E T T E R L D o K T R 

3 H y w N R Q 1 F e E B s H M F A 
4 1 p L B o s u K p V X M e F N p 

H s E D p E K 1 N E s H A J R o 
5 u L B u o V N T M L G o p D A s 
6 A B R F D A N E s A p y X R z E 

H e E M E G Q 1 B N L z J u Ñ R 
7 u N R y N R F H p V Ñ p o T o o 
8 A X o T e K 1 E B u L L D o G V 

9 F u w s o G o D E L H M B X L z 
N 1 T s A M B K 1 A T A M L A D 

10 p E R D 1 G u E R o N y D V G E 

HORIZONTALES: 1: Famoso programa de la liga de los comunis
tas escrito por Marx y Engels. 2: Pieza o habitación de. una casa. 
Matrícula italiana. Edificio para habitar. Uno en romano. 3: Matrí
cula española, al revés. Vocal. Regalará, donará. Mueble compues
to de una tabla sostenida sobre uno o más pies, plural. 4: Eco. Gru
po de tres, al revés. 5: Hay playas de arrecifes, de piedras, de ... 
Exclamación. Nota musical, al revés. Poco agraciada. 6: Abreviatu
ra de médico en inglés, al revés. Preposición que significa dos. In
signe, ilustre, femenino. 7: Las cinco vocales sin orden. Símbolo del 

.oxígeno. Se .. . con la gente importante, al revés. 50 en romano. 8: 

Busca 18 clases de perro. Pueden leerse en cualquier dirección (de
recha, izquierda, horizontal, vertical y diagonal) pero siempre en lí
nea recta. 

SOLUCIONES: 
1'1í?l ■ 5 o ,: s .'3 (' o cr r, l ■ e; °' 

Letras de lado. Símbolo del Nitrógeno. Vocal. Pronombre personal. 
Comunica a algún cuerpo la propiedad magnética. 9: Vocal en plu
ral. Al revés, la autoridad señala cuando hay un artículo en escasez 
la cantidad que se puede adquirir de ella distribuida. Consonante. 
10: Símbolo del Azufre. Nativos de cierto país asiático. Dios egip
cio del sol. 

VERTICALES: 1: Mil en romano. Respuesta que daban las pitoni
sas y sacerdotes como dadas por los dioses, plural. 2: Figura de es
trella. 3: Matrícula española. Tela delicada. Afirmación. 4: Tercer 
intestino delgado. Preposición. Consonante. 5: Nota musical. Planta 
crucífera comestible. Preposición latina. 6: Vocal. Regala, dona. Igual 
que la vocal de arriba·. Loco. 7: Madera muy apreciada de cierto 
árbol de Las Indias. Vocal. Partícula inseparable privativa. 8: Re
cluta, quinto. Consonante. 9: Símbolo del Tritio. Dos vocales. Los 
personajes de Uderzo y Gosciny en la actualidad franceses. 10: Len
gua provenzal. Es necesario para la respiración. 2 en romano. 11: 
Caja de Ahorros del Mediterráneo. Doctor. 12: De hueso. Masa só
lida y elástica, plural. 13: Acción de masivo. 14: Vocal. Zona. Con
sonante. Símbolo de resistencia. 15: Continuación de la 1 horizon
tal. Envase de hoja de lata. 
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LA MAYOR DISCO-TERRAZA 
DE MADRin .. 

Y LA MAYOR DISCO-PISCINA 
· DE EUROPA. DOS AMBIENTES SELECTOS 

PARA QUE ELIJAS A TU GUSTO. 
Abierto todos los días 

desde las 9 de la noche 
CARRETERA DE ANDALUCIA, Km. 16 ¡¡EL Km. DE ORO!! 
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ACTUACIONES 
EN DIRECTO 

Y FIESTAS 
ESPECIALES 

C/. Arboleda, 22 
Teléf.: 682 55 29 28901 GETAFE (Madrid) 



El que P\lede... N 

compra su cocina y su bano en 

PRAGMA: La cocina más avanzada del mundo 

o. .,,,, h . ·+- • tt ... oin ..1nas 'ISvonas.. 

---------:-._ - ·----- -=------■ .. ------ -......_ !!: ,_ C/. Madrid, 113 
-COCINAS Y BANOS 

Próxima inauguración ~;!ª en Parquesur 
' j 



URBANIZACION 
-
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DELSECTOR3 

" 1 

La urbanización «LADERAS DEL SECTOR 3» es hoy una realidad en Getafe. 
Casi 650 familias han elegido disfrutar de una vivienda unifamiliar en la 
mejor zona de Getafe. 
Viviendas de calidad y a su medida, con grandes zonas verdes comunes, 
piscinas, pistas de tenis y un gran campo de práctias de golf. 
Todas estas ventajas y muchas más están también a su alcance. 
Infórmese de las condiciones. 

SE ADMITEN SOCIOS PARA LA 2.ª FASE 
* 333 · NUEVAS VIVIENDAS * 

INFORMACION EN LOS PISOS PILOTOS, EN LOS TELEFONOS 
696 60-80 y 682 35 74 y en 

COOPERATIVA 
ACROPOLIS 
C/. Madrid, 56 - 1.º-1 
Teléf. 696 60 80 
28902 GETAFE 

•=l¡',!l• 
SOCIEDAD ANONIMA 
INMOBILIARIA 
DE CONSTRUCCIONES 
Y TERRENOS 

Información: 
Centro Comercial Getafe 3 
Avda. Juan Carlos I 
Sector 3 Getafe (Madrid) 

COOPERATIVA 2001 
DEL SECTOR 3 
C/. Serpes, 1 
Teléf. 682 35 7 4 
28905 GETAFE 




